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Выбить Махом
Российские корветы модернизировали под ракеты «Циркон»

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Роман Крецул

Корветы проекта 20385 получили воз-
можность применять гиперзвуковые 

ракеты «Циркон», сообщили источники 
«Известий» в Минобороны России. Голов-
ной корабль серии «Гремящий» уже слу-
жит на Тихоокеанском флоте. Второй — 
«Проворный» — недавно был спущен 
на воду и после испытаний отправится 
на Дальний Восток. Эксперты отмечают: 
«Цирконы» практически неуязвимы для 
современных средств ПВО, что позволит 
корветам бороться с кораб лями любого 
класса в ВМС противника.

На корвете «Гремящий» проекта 
20385 модернизирован универсальный 
корабельный стрельбовый комплекс 
(УКСК) 3С14, состоящий из восьми яче-
ек для крылатых ракет различных ти-

пов. Обновлённая пусковая установ-
ка позволяет использовать не только 
крылатые ракеты «Калибр» и сверх-
звуковые «Оникс», но и гиперзвуко-
вые «Цирконы», сообщили источники 
«Известий» в Минобороны РФ.

Пусковую установку с возможно-
стью использования всех трёх типов 
ракет получил и ещё один корвет этой 
серии — «Проворный», рассказали ис-
точники «Известий» в судостроитель-
ной отрасли.

О намерении вооружить как мини-
мум один корабль проекта 20385 новей-
шими гиперзвуковыми ракетами «Цир-
кон» заявил Владимир Путин в 2019 году 
при посещении строящегося тогда «Гре-
мящего». Командир корабля сказал пре-
зиденту, что в перспективе на корвете 
могут быть размещены ги-
перзвуковые ракеты.
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Домовой чад
Как скажется на рынке отмена льготной ипотеки

Яна Штурма, Мария Колобова

И потека с господдержкой прекратит 
существование 1 июля 2024 года. 

В результате спрос на первичную не-
движимость может упасть на 20–50%, 
полагают опрошенные «Известиями» 
участники рынка. Они прогнозируют, 
что покупатели переориентируются 
на вторичку и спрос на неё может вы-
расти до 20%, а затем начнёт увеличи-
ваться и цена квадратного метра. В бан-
ках же ожидают: на фоне повышения 
ставок будет расти количество сде-
лок с тремя-четырьмя созаёмщиками. 
Впрочем, цены на первичное жильё 
с учётом падения спроса не снизятся. 
О том, какие ещё последствия ждут ры-
нок недвижимости, — в материале «Из-
вестий».

В июле закончилась самая попу-
лярная программа льготной ипотеки — 
на новостройки под 8%. Она вводилась 
как антикризисная мера в период пан-
демии коронавируса и должна была 
поддержать людей и строительную 
отрасль. В дальнейшем эту програм-
му несколько раз продлевали, посте-
пенно ужесточая условия для участия 
в ней.

Из-за прекращения действия льгот-
ной ипотеки спрос на первичном рын-
ке в среднесрочной перспективе сни-
зится на 15–20%, считает директор 
федеральной компании «Этажи» Иль-
дар Хусаинов. Это связано с опережа-
ющим спросом последних месяцев, по-
яснил он.

— В мае количество заявок на льгот-
ные кредиты выросло на 44%, в первую 
половину июня, до того момента как 
банки стали ограничивать одобрение 
и выдачу льготных кредитов, интерес 
к ипотеке на новостройки был выше 
почти на 20% относительно майских 
значений, — уточнил Ильдар Хусаинов.

Он отметил: перед отменой ипо-
теки её стали брать те, кто сначала 
планировал решать вопрос с жильём 
не сейчас, а через один-два года.

— Этой части покупателей как раз 
недосчитается рынок первичного жи-
лья в среднесрочной перспективе, — 
добавил эксперт.

За неполный второй квартал 
2024 года россияне оформили более 
70 тыс. договоров льготной ипотеки 
на новостройки. По данным сервиса 
«Домклик» от Сбера, это в 2,7 раза боль-
ше, чем в первом квартале. Об этом со-
общила руководитель пресс-службы 
Сбербанка Полина Тризонова.

В Абсолют-банке выдачи ипоте-
ки по этой программе в апреле-мае 
2024 года составили 20–30% от всех 
предоставленных жилищ-
ных кредитов. 

Неплатежом красны
Украина отказалась возвращать долги странам СНГ

Анастасия Костина

У краина отказалась оплачивать ка-
кие-либо долги перед странами 

СНГ, однако в случае выхода из Со-
дружества с неё не будут требовать 
выплат, заявил «Известиям» генсек 
международной организации Сергей 
Лебедев. При этом на сегодняшний 
день об окончательном разрыве отно-
шений Киев не объявлял. Украинские 
власти оставляют для себя наиболее 
удобные международные договорён-
ности — например, чтобы убедитель-

но отстаивать свои границы на разных 
площадках. Под давлением Запада 
от СНГ сейчас отдаляется и соседняя 
Молдавия, однако на планы Содруже-
ства это не влияет, хотя и расширения 
организации пока не планируется, ска-
зал Лебедев.

Несмотря на ярко выраженное 
стремление на Запад, Украина до сих 
пор де-юре остаётся членом Содруже-
ства Независимых Государств (СНГ). 
Как заявил «Известиям» генераль-
ный секретарь СНГ Сергей Лебедев, 
Киев не уведомлял исполком об окон-

чательном выходе из международ-
ной организации. При этом Украина 
не платит взносы в единый бюджет 
организации, накапливая долг перед 
странами Содружества, выплачивать 
который ей, скорее всего, не придётся, 
сказал Лебедев.

— Украина не анонсировала окон-
чательный выход из СНГ. Что касает-
ся долгов, то Украина отказалась вы-
плачивать какие-либо долги. Однако 
я не думаю, что в случае выхода с неё 
будут требовать выплату 
этих долгов, — сказал генсек.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

договоров
70 тыс.

льготной ипотеки на новостройки 
оформили россияне во втором 
квартале

Размер платежа при выходе 
с рынка РФ составляет 15% 
от рыночной стоимости активов 
(на фото — автозавод Hyundai 
в Санкт-Петербурге)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,5756   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6086   ДИРХАМ ОАЭ 23,3487   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,0823   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2209   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1842   ДОЛЛАР США 85,748   ЕВРО 92,4184   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5328 

К новым  
берегам 
Праздник  
«Алые паруса»  
расширил  
географию
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Получили по взносу
Безвозмездные сборы с уходящего бизнеса превысили план в 40 раз

Милана Гаджиева

Б езвозмездные платежи с ухо-
дящего из России бизнеса пре-

высили прогноз в 40 раз, следует 
из данных «Электронного бюдже-
та» («Известия» их изучили). За по-
ловину 2024-го в казну поступило 
84 млрд рублей от сделок по про-
даже российских активов компа-
ниями из недружественных стран, 
тогда как в финансовый план зало-
жено всего 2 млрд. Впрочем, такая 
динамика скорее объясняется за-
ниженным прогнозом. Тем не ме-
нее даже по сравнению с первым 
полугодием 2023-го рост значи-
тельный — в 2,5 раза. Многие ком-
пании, которые заявили об ухо-
де давно, завершили сделки лишь 
в этом году — например, Danone, 
HP, Hyundai. Насколько чувстви-
тельны такие доходы для бюдже-
та — в материале «Известий».

По оперативным данным 
«Электронного бюджета», на конец 
июня в казну поступило 84 млрд 
безвозмездных платежей от не-
государственных орга-
низаций. d
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Выбить Махом
A — «Циркон» обязательно бу-

дет, — заявил тогда глава го-
сударства, обращаясь к бывшему тог-
да министром обороны Сергею Шойгу. 
Тот в ответ кивнул.

Небольшие по своим размерам кор-
веты проекта 20385 становятся кора-
блями с мощными ударными воз-
можностями, пояснил «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Корветы могут действовать 
не только в ближней морской зоне. 
Сейчас на том же Тихоокеанском флоте 
есть несколько корветов предыдущего 
проекта 20380 — и они постоянно ходят 
в дальние походы. Их черноморский 
одноклассник «Меркурий» базируется 
в Средиземном море. У кораблей про-
екта 20385 возможности лучше — они 
смогут оперировать вдали от своих бе-
регов, — рассказал эксперт.

Дмитрий Боленков отметил: появ-
ление «Цирконов» кратно увеличит 
ударные возможности корветов.

— Тот же «Гремящий» теперь смо-
жет наносить «Цирконом» практи-
чески неотразимые удары не только 
по морским целям, но и по наземным, — 
уточнил он. — Эти ракеты уже приме-
нялись в реальной боевой обстанов-
ке — ими атаковали военные объекты 
противника в районе Киева в ходе СВО.

Существующими сейчас система-
ми ПВО крайне сложно перехватить 
«Цирконы» за счёт их огромной скоро-

сти и малозаметности, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Дмитрий 
Корнев.

— Считается, что «Циркон» — это 
лучшее средство борьбы с боевыми 
кораблями противника, — пояснил 
он. — Корветы теперь могут уверенно 
работать против кораблей своего клас-
са, фрегатов, эсминцев и даже авианос-
цев. Для прорыва обороны авианосной 
ударной группы (АУГ) придётся задей-
ствовать несколько кораблей. В то же 
время восемь гиперзвуковых ракет на-
шего корвета могут оказаться доста-
точным зарядом для поражения основ-
ной цели АУГ — авианосца.

Эксперт напомнил: «Циркон» в ВМФ 
до настоящего времени могли нести 
фрегаты и атомные подлодки проек-
та 885-М.

— Более дешёвые и менее трудоза-
тратные при производстве корветы 
можно строить достаточно быстро 
и в больших количествах, — отметил 
он. — В итоге ударные возможности 
флота вырастут многократно. Не сто-
ит забывать, что их предшественники 
проекта 20380 при модернизации тоже 
могут получить новые пусковые уста-
новки, а таких кораблей много. В целом 
это серьёзно повышает потенциал все-
го военно-морского флота.

Сейчас в составе ВМФ России один 
корвет проекта 20385 — «Гремящий», 
он несёт службу на Тихоокеанском 

флоте. Второй корабль этой серии — 
«Проворный» — был спущен на воду 
18 июня 2024 года. После дострой-
ки на воде и проведения швартовых, 
заводских ходовых и государствен-
ных испытаний он совершит переход 
на Дальний Восток.

Ожидается, что корвет войдёт в со-
став ВМФ в 2025 году. Всего планиру-
ется построить шесть таких кораблей.

Корабли этой серии представляют 
собой модернизацию базового проекта 
корветов 20380, разработанного цен-
тральным морским конструкторским 
бюро «Алмаз». По сравнению с предше-
ственниками «Гремящий» и «Провор-
ный» обладают увеличенным водоиз-
мещением и более мощным ракетным 
оружием.

Эти корветы предназначены для 
выполнения эскортных и ударных за-
дач в морской зоне, патрулирования 
прибрежных вод, а также для борьбы 
с надводными кораблями и подводны-
ми лодками.

Корабли спроектированы по стелс-
технологии: их надстройки изготовле-
ны из многослойных композиционных 
материалов, что серьёзно уменьшило 
заметность в радиолокационном ди-
апазоне.

Корветы несут на борту противоко-
рабельные ракеты «Калибр» и «Оникс», 
зенитный ракетный комплекс «Редут», 
артиллерийские и пулемётные уста-
новки, гранатомёты. Имеют противо-
лодочную и антиторпедную защиту. 
На палубе корабля может размещать-
ся противолодочный вертолёт. Водоиз-
мещение корвета — более 2 тыс. т, дли-
на — 104 м, ширина — 13 м.

Первым боевым кораблём ВМФ, 
применившим гиперзвуковую ракету 
«Циркон», стал фрегат «Адмирал фло-
та Советского Союза Горшков» — это 
произошло в январе 2020 года. А в ок-
тябре 2021-го атомная подводная лод-
ка «Северодвинск» отстрелялась «Цир-
коном» из акватории Баренцева моря.

Затем последовала серия успеш-
ных пусков, и 23 февраля текущего 
года Владимир Путин заявил о начале 
серийного выпуска ракет. По данным 
военного ведомства, ракеты «Цир-
кон» могут преодолевать расстояние 
свыше 1000 км. Их скорость — около 
9 Махов.

Новости  

Неплатежом красны
A В 2019 году в МИД РФ сооб-

щили: задолженность Укра-
ины перед СНГ превысила 300 млн ру-
блей. «Известия» направили запрос 
в аппарат Содружества и российское 
дипломатическое ведомство с прось-
бой актуализировать эти данные.

Выбивать долги из Киева — заня-
тие трудоёмкое, о чём красноречиво 
говорит хотя бы история с неуплатой 
«долга Януковича». В 2013 году РФ пре-
доставила Украине, которую на тот 
момент возглавлял Виктор Янукович, 
$3 млрд в кредит за счёт средств Фон-
да национального благосостояния. 
Однако после майдана 2014-го новое 
правительство отказалось погасить 
долговые бумаги. В итоге с 2016 года, 
когда истёк срок погашения, Киев пы-
тается аннулировать долг, наложив 
мораторий из-за якобы принудитель-
ного характера займа. В ответ рос-
сийская сторона подала иск в Высо-
кий суд Лондона. Далее дело дошло 
до Верховного суда Великобритании, 
который в марте 2023 года ожидаемо 
признал аргументы Украины обосно-
ванными.

Впрочем, ни украинские долги не-
посредственно перед СНГ, ни веро-
ятная перспектива выхода страны 
из организации никак не влияют 
на её планы, и какая-либо компенса-
ция за счёт новых полноценных чле-
нов на повестке дня не стоит.

— Решением Совета глав государств 
был утверждён статус наблюдателей 
и партнёров СНГ, расширения пока 
не планируется. Российская Федера-
ция, председательствующая сейчас 
в СНГ, рассматривает, какое между-
народное объединение или государ-
ство могло бы стать наблюдателем, — 
рассказал Лебедев.

Статус наблюдателя или партнё-
ра присваивается решением Совета 
глав государств СНГ. Он даёт допол-
нительные возможности для углубле-
ния сотрудничества СНГ и его органов 
с государствами, не входящими в Со-
дружество, а также с международны-
ми организациями. На данный момент 
де-юре к СНГ относятся 11 государств: 
Россия, Азербайджан, Армения, Респу-
блика Беларусь, Казахстан, Киргизия, 
Молдавия, Таджикистан, Туркмения, 
Узбекистан и Украина. Грузия вышла 
из состава СНГ в 2009 году.

Что касается Украины, председа-
тельствующая в этом году Россия, не-
смотря на текущую внешнеполитиче-
скую обстановку, никак не лоббирует 
её выход из организации. В феврале 
замглавы МИД РФ Михаил Галузин 
в интервью «Известиям» подчеркнул: 
несмотря на минимизацию участия 
Киева, Москва не добивается исклю-
чения соседа из СНГ, так как норма-
тивные документы этого не предус-

матривают. «Честно говоря, в такой 
норме даже нет необходимости, по-
скольку Содружество Независимых 
Государств — это формат, ориенти-
рованный на нужды людей и поощре-
ние сотрудничества в культурно-гу-
манитарной, торгово-экономической 
и других сферах», — отметил дипло-
мат.

С 2014 года власти Украины демон-
стративно пытаются разорвать свя-
зи с СНГ. Тогда Совет национальной 
безопасности и обороны принял ре-
шение остановить председательство 
Украины в СНГ, а в 2018-м на тот мо-
мент президент страны Пётр Поро-
шенко подписал указ о прекращении 
участия Киева в уставных органах Со-
дружества. Последними документами, 
из которых вышла Украина, стали со-
глашения о вооружённых силах и по-
граничных войсках, о стратегических 
силах 1991 года и статусе стратегиче-
ских сил 1992-го, что вполне уклады-
вается в логику взаимодействия Ки-
ева с НАТО.

При этом украинские власти дей-
ствуют выборочно: для них по-
прежнему остаётся много выгодных 
соглашений, из которых они не хоте-
ли бы выходить, подчеркнул в разго-
воре с «Известиями» председатель ко-
митета ГД по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников. В данном 
случае Украина идёт по стопам Грузии, 
которая хотя и хлопнула дверью после 
конфликта в Южной Осетии в 2008 году, 
но тоже оставила для себя лазейки.

— Когда Грузия выходила из СНГ, за-
ранее предупредила о желании сохра-
нить несколько десятков соглашений, 
потому что их денонсация затраги-
вает отношения не только с Россией, 
но и с другими странами, подписав-
шими эти соглашения. Украина не то-
ропится с выходом, если только это 
действительно осознанная линия, по-
тому что хочет сохранить отношения 
с другими странами, например с Ка-
захстаном, Азербайджаном и Арме-
нией. И у неё возникает внутренний 

раздрай: публичная позиция «не хочу 
иметь ничего общего с постсоветским 
пространством» и реальные потребно-
сти, которые вынуждают в нём оста-
ваться, — пояснил «Известиям» пер-
вый зампред комитета Константин 
Затулин.

Выбор в пользу определённых со-
глашений связан, скорее всего, с не-
обходимостью иметь как можно боль-
ше документального подтверждения 
своей территориальной целостности 
в связи с продолжающимся конфлик-
том.

— Я думаю, это те соглашения, ко-
торые позволяют им на международ-
ной арене, в том числе и в ООН, довести 
свою позицию в отношении границы 
Украины. Думаю, это связано исклю-
чительно с какой-то политической ча-
стью, потому что активной экономи-
ческой политики на территории СНГ 
Киев не демонстрирует, — поделился 
мнением с «Известиями» экс-депутат 
Верховной рады Украины, эксперт 
международного общественного дви-
жения «Другая Украина» Спиридон Ки-
линкаров.

Однако такая избирательность всё 
равно нанесла огромный ущерб Укра-
ине и в первую очередь её экономике.

— Мы потеряли рынок СНГ, мы поте-
ряли рынки сбыта, кооперацию с быв-
шими советскими республиками. 
А что приобрели? — рассуждает Килин-
каров. — Безусловно, потеряла и Рос-
сия. В этом и состояла задача: основ-
ной страх Запада заключался в том, что 
РФ удастся выстроить абсолютно вза-
имовыгодные отношения с Украиной 
и они войдут в единое экономическое 
пространство, например в единый Та-
моженный союз. Нужно было оторвать 
Украину от России.

Аналогичная ситуация постепен-
но складывается и в другой соседней 
республике — Молдавии, нынешние 
власти которой также пытаются ра-
зорвать многолетние связи под давле-
нием Запада (в данном случае Евросо-
юза, куда так стремятся обе страны). 
В конце прошлого года в Кишинёве 
допускали, что Молдавия может вы-
йти из СНГ уже к концу 2024-го. Экс-
президент республики и председатель 
оппозиционной Партии социалистов 
Игорь Додон в интервью «Известиям» 
заявил: перед выборами в октябре пра-
вительство Майи Санду побоится де-
нонсировать соглашения с СНГ, напри-
мер о безвизе.

Политик добавил, что попытки от-
казаться от любых связей с традицион-
ными партнёрами Молдавии — СНГ или 
ЕАЭС — не соответствуют националь-
ным интересам республики и это пони-
мают большинство граждан, включая 
тех, кто выступает за хорошие отно-
шения с ЕС.

Больше не «Вместе»
Сторонники Макрона провалили первый тур выборов во Франции

Иван Дубровин

По первым итогам прошедшего 
во Франции первого тура парла-

ментских выборов крайне правое «На-
циональное объединение» уверенно 
лидирует приблизительно с 34% голо-
сов, опередив коалицию левых партий 
и блок Макрона «Вместе», которые пока 
получают около 29 и 21% голосов соот-
ветственно. Для президента Пятой ре-
спублики это — новое поражение, по-
сле того как на европейских выборах 
его партия оказалась на втором ме-
сте, значительно уступив сторонникам 
Жордана Барделла. Однако многое бу-
дет зависеть от результатов второго 
тура, назначенного на 7 июля, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Именно тогда станет окончательно по-
нятно, сможет ли «Национальное объе-
динение» получить абсолютное боль-
шинство в нижней палате парламента, 
а его лидер — занять пост премьер-мини-
стра. О первом этапе парламентских вы-
боров во Франции и главных претенден-
тах на победу — в материале «Известий».

Во Франции 30 июня завершил-
ся первый тур внеочередных парла-
ментских выборов. Основная борьба 
за 577 кресел в национальном собра-
нии развернулась между лидером 
предвыборной гонки — партией «На-
циональное объединение», коалици-
ей левых партий под названием «Новый 

народный фронт» и блоком Макрона 
«Вместе». По последним данным, пар-
тия Жордана Барделла получает при-
близительно 34%, левые — 29%, а пред-
ставители президента — 21%. Явка 
достигла рекордных с 1978 года 59,39% 
на 17 часов по местному времени.

Негласный лидер «Национально-
го объединения» Марин Ле Пен в вос-
кресенье объявила о переизбрании 
в первом туре в своём избиратель-
ном округе Па-де-Кале и обратилась 
к французам с призывом предоставить 
её партии абсолютное большинство 
голосов во втором туре, «чтобы Жор-
дан Барделла был назначен премьер-
министром». Макронистский блок 
«практически уничтожен» после пер-
вого тура, добавила она.

«Национальное объединение» смог-
ло таким образом закрепить резуль-
тат, который оно показало на выборах 
в Европарламент 9 июня. Тогда пар-
тия набрала 31% голосов, значитель-
но опередив представителей Макро-
на, за которых проголосовали только 
14,6% граждан. Напомним, именно эта 
неудача побудила французского пре-
зидента распустить парламент.

Интересно отметить, что этого но-
вого успеха «Национальное объеди-
нение» добилось, невзирая на шквал 
критики, которую во время предвы-
борной кампании на партию обрушили 
её противники. Они ярко живописали 

неутешительное будущее, ожидающее, 
по их мнению, Францию с приходом 
к власти Барделла и его сторонников. 
Так, 28 июня левоцентристская газета 
Le Monde призвала «решительно со-
противляться» попыткам крайне пра-
вых стать у рычагов власти. По оценке 
редакции, уступить хотя бы частицу 
власти «Национальному объедине-
нию» — значит подвергнуть риску раз-
рушения «всё, что было построено и за-
воёвано более чем за два с половиной 
века». Со своей стороны, на предвы-
борных дебатах Габриэль Атталь ули-
чил более сотни кандидатов от партии 
Барделла в «расистских, антисемит-
ских и гомофобных высказываниях».

По мнению французского евроде-
путата Жильбера Коллара, у Барделла 
«очень серьёзные шансы» получить аб-
солютное большинство в нижней па-
лате парламента, однако только время 
покажет, каким будет расклад после 
второго тура. В любом случае, подчер-
кнул он, критика в адрес партии не до-
стигла своей цели.

— Людям наплевать на критику, ко-
торая является полным анахронизмом. 
Она приходит из мира фантазий, это 
критика, которая исходит из психоа-
нализа, но не из политической реаль-
ности, — заявил политик «Известиям».

С такой точкой зрения согласен 
и французский политолог Никола 
Миркович, который указал «Извести-
ям» на катастрофическое отсутствие 
объективности во французских СМИ 
в отношении «Национального объе-
динения».

— Журналистам верят всё меньше, 
и у меня такое впечатление, что сегод-
ня, чем больше политики и журнали-
сты, которых многие французы иден-
тифицируют как часть одной и той же 
системы, критикуют «Национальное 
объединение», тем больше голосов оно 
получит, — говорит эксперт.

 

Василиса Ясенева, Богдан Степовой

Р азмещение Соединёнными Штатами 
ракет средней и меньшей дальности 

в различных регионах мира не останет-
ся без ответа: Москва начнёт производ-
ство РСМД и впоследствии определит-
ся с их размещением. Об этом Владимир 
Путин заявил на оперативном совеща-
нии с постоянными членами Совета без-
опасности 28 июня. Глава государства 
подчеркнул: Вашингтон не только про-
изводит эти ракетные системы, но уже 
и привозит их в Европу на учения. Экс-
перты предрекают новый виток гонки 
вооружений. Сколько лет потребует-
ся на создание ударных систем РСМД — 
в материале «Известий».

�� ПОСЛЕДСТВИЯ СНЯТИЯ 
МОРАТОРИЯ

Владимир Путин 28 июня собрал опе-
ративное совещание Совета безопас-
ности, на котором обсудил с коллегами 
дальнейшие шаги Москвы по односто-
роннему мораторию на развёртывание 
ракет средней и меньшей дальности 
(РСМД). Договор о ликвидации таких 
ракет (ДРСМД) был заключён СССР 
и США в 1987 году. Он запрещал двум 
государствам производить и развёрты-
вать баллистические и крылатые раке-
ты средней и меньшей дальности. Глава 
государства напомнил: несколько лет 
назад США под надуманным предлогом 
вышли из договора и объявили о наме-
рении производить подобные ракетные 
системы. Россия же в 2019 году проин-
формировала, что не станет их выпу-
скать и размещать до тех пор, пока США 
не будут развёртывать эти системы 
в каком-то из регионов мира.

В 2020-м Владимир Путин выступил 
с заявлением о дополнительных шагах 
по деэскалации обстановки в условиях 
прекращения договора: тогда Москва 
подтвердила мораторий на развёрты-
вание РСМД наземного базирования. 
Российские власти подчеркнули, что 
он будет длиться до тех пор, пока в ре-
гионах не появятся ракетные вооруже-
ния аналогичных классов американско-
го производства.

Сегодня известно, что США не толь-
ко производят эти ракетные системы, 
но уже и привозят их в Европу на учения, 
в частности в Данию, заметил россий-
ский лидер. Более того, недавно было 
объявлено, что они находятся на Фи-
липпинах и неизвестно, вывезены от-
туда ракеты или нет.

— В любом случае нам нужно на это 
реагировать и принять решения о том, 
что мы должны будем делать по это-
му направлению дальше. Судя по все-
му, нам нужно начать производство 
этих ударных систем и затем — исхо-
дя из реально складывающейся ситу-
ации — принимать решения о том, где, 

если это потребуется для обеспечения 
нашей безопасности, их размещать, — 
заявил Владимир Путин.

О том, что Москва откажется от мо-
ратория на развёртывание ракет сред-
ней и меньшей дальности, если Вашинг-
тон разместит такие системы, активно 
напоминали ещё в апреле. Замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков тогда подчер-
кнул: в случае реализации планов США 
развернуть подобные ракеты в любом 
регионе мира, включая азиатско-тихо-
океанское и европейское направления, 
ответом России станет пересмотр под-
хода к объявленному Владимиром Пу-
тиным одностороннему мораторию.

По словам экспертов, подобный ис-
ход был неминуем, а реакция Москвы 
зеркальна и адекватна, учитывая, что 
США на одних из общенатовских уче-
ний уже испытали системы такого клас-
са. Как бы ни восприняли в Вашингтоне 

заявление российского лидера, подоб-
ное решение отражает реалии новой 
фазы холодной войны и гонки вооруже-
ний, которая была развязана США после 
денонсации ДРСМД, считает кандидат 
политических наук, научный сотрудник 
Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН Василий Климов.

— Какую угрозу это действие поне-
сёт в контексте международной безо-
пасности? Конечно, будет раскручен 
новый виток гонки вооружений, как 
это было в 1970–1980-х, что может вы-
литься в серию опасных кризисов, свя-
занных с развёртыванием РСМД, как 
это было в 1983 году. Однако это про-
изойдёт не завтра, ведь между при-
нятием решения о производстве ра-
кет и их выпуском и развёртыванием 
должны пройти годы, а в некоторых 
случаях десятилетия, — сказал «Изве-
стиям» Василий Климов.

Ракетный жест
Путин предложил начать производство 
ударных систем РСМД

« УКРАИНА 
ИДЁТ ПО СТО-
ПАМ ГРУ-

ЗИИ, КОТОРАЯ ХОТЯ И 
ХЛОПНУЛА ДВЕРЬЮ ПО-
СЛЕ КОНФЛИКТА В ЮЖ-
НОЙ ОСЕТИИ В 2008 ГОДУ, 
НО ТОЖЕ ОСТАВИЛА ДЛЯ 
СЕБЯ ЛАЗЕЙКИ
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Восток — дело
Как изменится политика Тегерана в отношении Москвы

Семён Бойков

И тоги президентских выборов в Ира-
не не отразятся существенным об-

разом на процессе сближения Теге-
рана с Москвой. При этом некоторые 
эксперты, опрошенные «Известиями», 
полагают: победа реформатора Масуда 
Пезешкиана может привести к ослабле-
нию отношений Ирана с РФ. По итогам 
первого тура голосования, прошед-
шего 28 июня, он набрал 42% голосов. 
Кандидата от консерваторов, активно 
выступающего за укрепление сотруд-
ничества с Россией и Китаем, поддер-
жали 38% избирателей. О перспективах 
внешней и внутренней политики Ирана 
после выборов президента — в матери-
але «Известий».

В Иране 28 июня состоялись внео-
чередные президентские выборы, про-
шедшие в связи с гибелью президента 
Ирана Эбрахима Раиси в авиакатастро-
фе. 19 мая его вертолёт разбился в гу-
стом лесу в иранской провинции Вос-
точный Азербайджан. Исполняющим 
обязанности президента Ирана был ут-
верждён вице-президент Мохаммад 
Мохбер, который, впрочем, отказался 
участвовать в выборах.

По итогам голосования во второй 
тур прошли два кандидата — депутат 
иранского парламента Масуд Пезеш-
киан и Саид Джалили, представитель 
духовного лидера Ирана аятоллы Али 
Хаменеи в Высшем совете националь-
ной безопасности. Следующий тур пре-
зидентских выборов намечен на 5 июля.

Консерватор Саид Джалили, полу-
чивший 38% голосов, — видный иран-
ский дипломат. В МИД Ирана он про-
работал в общей сложности 18 лет. 
В частности, занимал пост заммини-
стра иностранных дел по делам Европы 
и Америки, но больше всего запомнил-
ся как главный переговорщик по иран-
ской ядерной сделке — Совместному 
всеобъемлющему плану действий, ко-
торый был заключён в 2015 году и дей-
ствовал в целом до 2018-го, пока из него 
не вышли США. Кроме того, политик 
дважды баллотировался в президен-
ты — в 2013 и 2021 годах.

Консервативный лагерь помимо 
Саида Джалили представили также 

спикер меджлиса Мохаммад-Багер 
Галибаф и экс-глава МВД и минюста 
Мостафа Пурмохаммади (вице-пре-
зидент Амир Хосейн Газизаде Хаше-
ми и мэр Тегерана Алиреза Закани, так-
же допущенные к участию в выборах, 
в последний момент сняли свои кан-
дидатуры). Масуд Пезешкиан, выи-
гравший первый тур президентских 
выборов (набрал 42% голосов), был 
единственным представителем ре-
формистского лагеря.

В 2001–2005 годах Пезешкиан зани-
мал должность министра здравоохра-
нения, в 2016–2020-х исполнял обязан-
ности вице-спикера парламента. Как 
писала Financial Times, он получил под-
держку среди части иранцев и за ру-
бежом «за свою открытость и готов-
ность критиковать жёсткую политику» 
Ирана. Пезешкиан тоже баллотировал-
ся на выборах 2013-го, но снял канди-
датуру, а в 2021 году допущен не был. 
Он периодически критикует власть, 
выступает за налаживание отноше-
ний с США и свободу женщин, в том 
числе и по вопросу ношения хиджаба. 
Тот факт, что Масуд Пезешкиан набрал 
так много голосов, свидетельствует 
о росте оппозиционного голосования 
в Иране, считает доцент Института об-
щественных наук РАНХиГС при прези-
денте РФ Сергей Демиденко.

— В Иране назрели реформы. Это 
было оппозиционное голосование, 

а Пезешкиан  — новое лицо. Нель-
зя сказать, что он сильный политик, 
но он символ оппозиционного лаге-
ря, — сказал «Известиям» эксперт.

Аналитик подчёркивает: оппози-
ционно настроенное население счи-
тает, что идея исламской демократии, 
возникшая в Иране после исламской 
революции 1979 года, перестала себя 
оправдывать.

— Исламская демократия идёт рука 
об руку с достаточно серьёзными эко-
номическими проблемами. В обще-
ственном сознании протестного элек-
тората сформировалось мнение, что 
исламская демократия не справляет-
ся с экономическими вызовами. Иран 
по большому счёту живёт в ситуации 
перманентного экономического кри-
зиса. Если бы не экономическая зави-
симость от Китая, непонятно, где бы 
сейчас был Иран, — объяснил Сергей 
Демиденко.

Он полагает: если победу на выбо-
рах одержит реформист, в Иране воз-
можно ограничение деятельности 
религиозной полиции нравов, кото-
рая следит, чтобы женщины носили 
хиджаб и соблюдали другие правила 
исламского дресс-кода. Кроме того, 
по его мнению, возможны некоторое 
снижение давления на политическую 
оппозицию и определённые экономи-
ческие реформы.

Следует понимать, что президент 
в Иране не имеет решающего голо-
са во внешней политике. Согласно 
местным правилам, её определя-
ет высший руководитель и верхов-
ный главнокомандующий. С 1989 года 
этот пост занимает верховный аятол-
ла Али Хаменеи. Что касается пре-
зидента, он выполняет полномочия 
главы правительства. Он назначает 
кабинет министров и руководит его 
работой.

 Новости

В ту степь
Россия увеличит количество авиарейсов в Монголию

Елизавета Борисенко

Россия и Монголия обсуждают увели-
чение количества рейсов. В частно-

сти, в повестке транспортных ведомств 
стоит вопрос открытия прямого сооб-
щения между столицами. Кроме того, 
ожидается запуск рейсов российского 
авиаперевозчика Red Wings из Екате-
ринбурга в Улан-Батор. Об этом «Изве-
стиям» рассказал посол РФ в Монго-
лии Алексей Евсиков. Почему стоит 
посетить эту страну и сколько тури-
стов здесь побывало в прошлом году — 
в материале «Известий».

Сейчас между столицами России 
и Монголии прямых рейсов нет, поэтому 
чаще всего туристы добираются на само-
лёте до Улан-Удэ, Красноярска или Ир-
кутска, а из этих городов садятся на ав-
тобус, поезд или самолёт до Улан-Батора.

В посольстве России в Монголии 
сказали «Известиям»: отсутствие 
прямого авиасообщения между сто-
лицами — проблема, которая также 
затрудняет развитие туробменов и ор-
ганизацию целевых поездок по стране.

— Решить её пока странам не уда-
лось, но она находится в повестке 
транспортных ведомств наших го-
сударств. Тем не менее отмечаем не-
которые подвижки в развитии сети 
межрегиональных воздушных марш-
рутов, — подчеркнул посол России 
в Монголии Алексей Евсиков.

Дорога от Улан-Удэ до Улан-Бато-
ра составляет около 11 часов, от Ир-
кутска — порядка 18 часов на автобусе 
или около часа на самолёте. В среднем 
дорога обойдётся примерно в 60 тыс. 
рублей в обе стороны, если лететь, 
и около 30 тыс., если воспользовать-
ся автобусом или поездом.

По словам дипломата, сегодня 
с российской стороны полёты выпол-
няются авиакомпаниями «ИрАэро» 
и «Красавиа» по маршрутам Иркутск — 
Улан-Батор и Красноярск — Улан-Батор 
соответственно.

— Ожидаем открытия рейсов рос-
сийского авиаперевозчика Red Wings 
из Екатеринбурга в Улан-Батор, — со-
общил Алексей Евсиков.

«Известия» обратились в компанию 
с просьбой уточнить, когда планирует-
ся первый перелёт.

В 2023 году в Росавиации допуска-
ли увеличение количества рейсов меж-
ду странами. Тогда же Россия и Монго-
лия договорились снять существующие 
ограничения по количеству авиапере-
возчиков. Неделю назад авиакомпания 
S7 также сообщала о намерении запу-
стить рейсы из РФ в Монголию.

Российская сторона в этом году 
ожидает роста туристического пото-
ка в Монголию.

— Однако спрогнозировать его пока 
сложно ввиду нестабильных метеоус-
ловий и обильных осадков в первой 
половине лета. Львиную долю наше-
го туристического потока в Монголии 
формируют российские приграничные 
регионы, активно использующие ав-
томобильное и железнодорожное со-
общение, — говорит Алексей Евсиков.

В Монголии российским туристам 
не требуется виза. В 2023 году эту стра-
ну посетили 594 тыс. зарубежных пу-
тешественников. Это в 2,1 раза больше, 
чем в 2022-м. При этом стоит отметить: 
38,6% от общего числа иностранных го-
стей в 2023-м составили именно россия-
не. Но активно приезжают также граж-
дане Китая и Южной Кореи.

Примечательно, что столичный аэро-
порт Монголии становится в последнее 
время региональным хабом: Чингисхан 
используется в том числе россиянами 
для пересадок в другие страны. Из Улан-
Батора можно, например, улететь в Юж-
ную Корею, Японию, Вьетнам, Таиланд 
или Турцию, уточнил Алексей Евсиков.

Монголия в целом славится своей 
дикой природой: степи, пустыни и озё-
ра, отсутствие больших скоплений лю-
дей и аутентичность местного образа 
жизни. При этом на столицу советуют 
выделять один-два дня. Такую рекомен-
дацию даёт и местная жительница Тог-
тох, с которой пообщались «Известия».

Основная религия в Монголии — буд-
дизм, и здесь очень много храмов. По-
пулярен среди туристов монастырь 
Гандан, во дворе которого находится 

статуя Будды. Кроме того, в Улан-Баторе 
советуют погулять по городским ули-
цам и жилым кварталам, где до сих пор 
стоят юрты.

Одна из самых знаменитых природ-
ных достопримечательностей Монго-
лии — озеро Хубсугул. Оно находится 
недалеко от границы с Россией, его ча-
сто называют младшим братом Байка-
ла. В озере невозможно купаться, так как 
температура воды круглый год низкая, 
однако на берегу есть много баз отдыха. 
Также в Монголии располагается третья 
по величине жаркая пустыня в мире — 
Гоби. В ней множество климатических 
зон, почва разных цветов, чёрные пески, 
степи и красные скалы. Путешествен-
ники советуют посетить древний го-
род Хархорин, скалы Баянзаг, песчаные 
дюны Хонгорын-Элс и каньон Хэрмэн-
Цав. А на север и запад страны нужно 
ехать ради того, чтобы посмотреть горы.

Монголия всегда была интересной 
территорией для антропологов и исто-
риков.

— Здесь были открыты и расшифро-
ваны памятники древнетюркского ру-
нического письма. Открыто наследие 
тюркских народов — памятники Биль-
ге-кагану и Культегину, куда сейчас 
направляется много туристов. Поэто-
му чрезвычайно интересным счита-
ется культурно-исторический регион 
реки Орхон, где можно проследить путь 
древних тюрок, а также и историю Чин-
гисхана, — рассказала «Известиям» на-
учный сотрудник кафедры стран Цен-
тральной Азии и Кавказа ИСАА МГУ 
Дарья Сапрынская.

�� ЧЕМ РФ МОЖЕТ ОТВЕТИТЬ США

Официально у России нет ракет сред-
ней и меньшей дальности, рассказал 
«Известиям» военный эксперт, ре-
дактор сайта MilitaryRussia Дмитрий 
Корнев. Однако сейчас развитие оте-
чественной ракетной техники нахо-
дится на таком высоком уровне, что РФ 
может создать ракеты этого класса до-
статочно быстро, поскольку у неё уже 
есть все технологические наработки.

Новые ракеты средней и меньшей 
дальности, по словам эксперта, могут 
базироваться на технологии, которая 
использовалась при создании комплек-
са «Искандер-М» 9М723, предположил 
Дмитрий Корнев. При этом, если раз-
вернуть в европейской части России 
такие ракеты, они смогут накрывать 
цели практически на территории всей 
Европы.

— Мы можем быстро создать назем-
ный комплекс с дальностью до 2 тыс. км 
на базе «Искандер-М», который из Ка-
лининградской области закроет прак-
тически всю Европу. До заключения 
Договора о РСМД наши ракеты могли 
простреливать всю Западную Европу, — 
подчеркнул эксперт.

Сейчас у США есть ракета ATACMS 
дальностью 300–330 км, и уже ведутся 
работы над боеприпасом PrSM дально-
стью до 1 тыс. км. Причём сейчас её ис-

пытывают официально как неядерный 
вариант, напомнил эксперт.

— Ракеты большей дальности — в пла-
нах. Мы можем быстрее их создать 
и развернуть аналогичные системы. 
Причём у нас другой подход: мы сразу 
создаём ракеты и в ядерном, и в неядер-
ном варианте. С большой вероятностью 
они будут и в ядерном оснащении. На-
помню, что советские ракеты средней 
дальности были только в таком вариан-
те, — рассказал Дмитрий Корнев.

Наиболее вероятно, американские 
ракеты будут гиперзвуковыми, и бо-
роться с ними могут комплексы ПВО 
С-300 и С-400, однако самым эффек-
тивным станет С-500, поскольку он из-
начально создавался с возможностью 
поражения таких целей.

�� РЕЗУЛЬТАТЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
ШКОЛЫ ГУБЕРНАТОРОВ

Вопросы безопасности остаются осо-
бенно актуальными для Новороссии 
и Донбасса. При этом в новых регионах 
остаются нерешёнными и социальные 
проблемы. Их чиновникам на местах 
нельзя откладывать на потом, отметил 
Владимир Путин уже на встрече с вы-
пускниками программы кадрового ре-
зерва Высшей школы госуправления 
РАНХиГС — так называемой школы гу-
бернаторов, которая прошла в этот же 

день. Многим из проходящих там обу-
чение уже поступили кадровые пред-
ложения из новых регионов.

По словам Владимира Путина, уро-
вень жизни в Донбассе и Новороссии 
должен соответствовать общероссий-
скому: ресурсы выделены, и местной вла-
сти важно ими грамотно распорядиться.

В решении поставленных задач 
представителям этих регионов осо-
бенно помогут новые люди, с которыми 
удалось познакомиться в рамках обуче-
ния. На площадке собираются деятели 
из разных структур, поэтому есть воз-
можность посмотреть на ту или иную 
ситуацию с разных сторон и найти ре-
шение прямо на месте, считает сенатор 
от ЛНР Дарья Лантратова.

— Особенно важно это для воссоеди-
нённых регионов, где многие процессы 
приходится выстраивать с нуля. Каждо-
му удалось наладить горизонтальные свя-
зи, благодаря которым многие социально-
экономические вопросы будут решаться 
быстрее, без лишней бюрократии, макси-
мально гибко. Это не просто деловые кон-
такты, а настоящее товарищество, брат-
ство, которое двигается вместе, и главный 
его мотив — не подвести друг друга, лю-
дей и страну, — сказала она «Известиям».

В контексте поддержки новых реги-
онов президент обратил особое вни-
мание на успех представителей биз-
нес-выпускников Высшей школы 
госуправления. По его словам, рос-
сийские предприниматели не только 
не позволили развалить брошенные 
западными партнёрами предприятия 
в РФ, но подхватили их и начали разви-
вать. Благодаря активности российских 
предпринимателей рост ВВП РФ по ито-
гам первого полугодия превысит 5%.

— Это один из самых успешных про-
ектов в сфере кадровой политики 
и формирования кадрового потенци-
ала. Об этом, очевидно, говорят циф-
ры: 57 выпускников заняли губерна-
торские посты. Конечно же, большое 
число людей получили другие доволь-
но значимые должности. К примеру, 
на нескольких последних потоках учи-
лись и сотрудники силовых структур. 
Но не менее важно в этом проекте и то, 
что там создаётся некая горизонталь-
ная спайка: возникает знакомство лю-
дей из разных сфер, они воспринима-
ют себя как сплочённый дружеский 
коллектив, что, в свою очередь, сказы-
вается и на их работе, сотрудничестве 
и кооперации в будущем, — сказал «Из-
вестиям» политолог Евгений Минченко.

Среди участников встречи были вре-
менные главы некоторых регионов, ко-
торые, пользуясь случаем, попытались 
заручиться поддержкой Владимира Пу-
тина на выборах. Так, президент пожелал 
успехов во время предстоящего едино-
го дня голосования врио главы Кузбасса 
Илье Середюку и врио губернатора Кур-
ской области Алексею Смирнову.

40%
в Монголии — россияне

туристов

Письмо из Вашингтона

Эдуард Лозанский

Политолог

В то время как барабанная дробь 
войны звучит всё громче, а воин-

ственная риторика становится всё бо-
лее пронзительной, все задаются во-
просом: есть ли кто-нибудь, кто спасёт 
эту планету от Армагеддона? Премьер-
министр Венгрии Виктор Орбан видит 
только одного человека, который мо-
жет это сделать, — и это Дональд Трамп. 
При условии, что он победит на пред-
стоящих ноябрьских выборах, сдержит 
слово о своём намерении положить ко-
нец конфликту на Украине и преодо-
леет ожидаемый саботаж со стороны 
«партии войны».

Состоявшиеся 27 июня дебаты кан-
дидатов в президенты Трамп выиграл 
с большим перевесом. Ему присудили 
победу 67% зрителей, причём среди 
независимых его поддержали прак-
тически 100%. В результате, если ра-
нее в Демократической партии голоса 
тех, кто предлагал подумать о новой 
кандидатуре, игнорировались пар-
тийной верхушкой, теперь у многих 
из них кардинально изменилось мне-
ние. И, что немаловажно, это произо-
шло и у ключевых финансовых спон-
соров, а также у ведущих СМИ, ранее 
всегда ставивших на Байдена.

По их мнению, реальность заклю-
чается в том, что президент не в со-
стоянии понимать и тем более ре-
гулировать сложнейшие процессы 
нынешней внутренней и внешней по-
литики, что очень опасно для страны. 
Добавим: опасность распространяет-
ся и на всю планету.

Тем не менее, если говорить о до-
стижении мира, делать ставки на по-

беду Трампа нужно с осторожностью. 
Он уже много чего наобещал во время 
первого срока, а в результате подписал 
целую череду антироссийских санк-
ций, вышел из важнейших договоров 
о безопасности, а также одобрил по-
ставки летального оружия на Украину.

Конечно, многое из этого Трамп де-
лал под давлением Конгресса и СМИ, 
пытаясь доказать, что он не агент 
Москвы. И, скорее всего, это давле-
ние будет продолжаться, но на дан-
ный момент, если говорить об умень-
шении риска третьей мировой войны, 
мы не видим никого другого в Амери-
ке, кто мог бы это сделать. Роберт Кен-
неди-младший также выдвигает по-
добные идеи, но у него нет шансов 
на победу, в то время как Трамп мо-
жет учесть свои предыдущие ошиб-
ки и если не стать миротворцем, 
то по крайней мере помочь всем нам 
отойти от края пропасти.

Вот уже и советники представили 
ему план по прекращению конфлик-
та на Украине, включающий требо-
вание к Зеленскому вступить в пе-
реговоры на основании «имеющейся 
линии фронта». Предполагается, что 
в случае отказа со стороны Украины 
военная поддержка со стороны США 
прекратится.

Следует отметить: в настоящее 
время, в отличие от войн во Вьетна-
ме и Ираке, в Америке не особо за-
метны протесты против поддерж-
ки конфликта на Украине со стороны 
гражданского общества, однако на-
растающая угроза третьей мировой 
с возможным применением ядерного 
оружия постепенно меняет ситуацию. 
Растёт число известных американ-
ских экспертов с большой аудито-
рией, требующих, чтобы Вашингтон 
немедленно начал мирные перегово-
ры с Москвой. Среди них профессора 
крупнейших университетов, отстав-
ные военные и работники спецслужб, 
известные журналисты и другие.

Так, призыв профессора Колум-
бийского университета Джеффри 
Сакса «ради бога, ведите перегово-
ры!» вызвал настолько огромный ре-
зонанс в социальных сетях, что даже 
мейнстримовские СМИ не смогли его 
проигнорировать. Сакс напомнил 
о пяти попытках Москвы с июня 2008-
го по июнь 2024 года пригласить за-

падных лидеров к диалогу — все они 
были отвергнуты. Кстати, в 2008-м 
такую попытку предпринял бывший 
тогда президентом Дмитрий Медве-
дев. Именно его Вашингтон предпо-
читал видеть в Кремле, о чём тогдаш-
ний вице-президент Байден во время 
визита в Москву в марте 2011 года со-
общил лично Путину.

Напомню о двух других упущен-
ных шансах, в которых мне довелось 
принять участие в качестве предста-
вителя народной дипломатии. Пер-
вый имел место ещё весной 1991-го, 
когда республиканец Пол Вайрик 
посетил президента Джорджа Бу-
ша-старшего в Овальном кабине-
те, чтобы предложить разработку 
совместной американо-советской 
стратегической противоракетной 
обороны как основы для укрепления 
доверия между бывшими врагами.

Ранее Пол попросил меня донести 
эту идею до советского руководства, 
что я и сделал с помощью академика 
Юрия Осипьяна, советника по науке 
в команде Горбачёва. Осипьян поль-
зовался большим авторитетом в обе-
их странах как вице-президент Акаде-
мии наук СССР и член Национальной 
инженерной академии США. Высшие 
советские политические и военные 
круги выразили полную поддержку 
этой инициативе. По словам Вайрика, 
Буш вначале проявил живой интерес 
и внимательно слушал — до тех пор, 
пока в кабинет не вошла Кондолиза 
Райс, в то время советник президента 
по нацбезопасности. Она сразу отнес-
лась к идее скептически и посовето-
вала Бушу её отвергнуть.

Другой случай произошёл в ок-
тябре 2001-го, когда конгрессмен-
республиканец Курт Уэлдон пред-
ставил Джорджу Бушу-младшему 
доклад «Новые времена — новые на-
чинания», подготовленный боль-
шой группой общественных акти-
вистов. 
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« ОТНОШЕНИЯ 
РОССИИ И ИРА-
НА ПРИ ПЕЗЕШ-

КИАНЕ НЕ ИСПОРТЯТСЯ, НО 
МОГУТ ОСЛАБНУТЬ. У РЕ-
ФОРМАТОРОВ ЕСТЬ НЕДО-
ВЕРИЕ К РФ, А КОНСЕРВА-
ТОРЫ, ДУХОВНЫЙ ЛИДЕР 
И КОМАНДА ДЖАЛИЛИ 
СТРЕМЯТСЯ К СОТРУДНИ-
ЧЕСТВУ С МОСКВОЙ
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Получили по взносу
A При этом прогноз на весь 

2024-й по этой статье в 40 раз 
ниже — 2,1 млрд, следует из поясни-
тельной записки к финансовому плану 
на 2024–2026 годы. В документе отме-
чается: к этой статье относятся дохо-
ды, связанные с продажей иностран-
ных активов.

Между тем в июньских поправ-
ках к бюджету на 2024 год ожидания 
по этой статье и вовсе обнулили. «Из-
вестия» направили запрос в Минфин.

Кроме того, поступления по ито-
гам шести месяцев 2024-го оказались 
выше прошлогоднего значения за ана-
логичный период (33,6 млрд) в 2,5 раза, 
следует из данных «Электронного 
бюджета».

Требования к сбору с уходя-
щих компаний ужесточили осенью 
2023 года. Теперь размер платежа при 
выходе с рынка РФ составляет 15% 
от рыночной стоимости активов. Его 
нужно уплатить за месяц с даты ис-
полнения сделки. До осени 2023-го 
платёж был на уровне 10%, и произве-
сти его можно было в течение 90 дней.

— Условия выхода для иностранных 
компаний, принадлежащих нерези-
дентам из недружественных стран, 
сейчас сильно затруднены. Для вы-
хода необходимо получить разре-
шение правкомиссии, продажа акти-
вов требует существенного дисконта 
к рыночной оценке, и возросла сум-
ма взноса в бюджет. Всё это удлиня-
ет сроки выхода зарубежных брендов 
из России, однако процесс продолжа-
ется, — отметила руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая.

В 2024-м часть иностранных брен-
дов, которые приняли решение об ухо-
де и прекратили деятельность ещё 
в 2022–2023 годах, завершила про-
дажу своих российских активов. 
Среди них, например, продоволь-
ственная компания Danone, произ-
водитель принтеров и компьютеров 
Hewlett-Packard (HP), автомобиле-
строительная Hyundai, крупнейший 

производитель строительной и гор-
нодобывающей техники Caterpillar, 
французская «дочка» Auchan — ком-
пания Ceetrus.

Действительно, в этом году посту-
пали взносы по сделкам, начатым ещё 
в 2023-м, отметила доцент кафедры го-
сударственных и муниципальных фи-
нансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери 
Валишвили. Так, в марте была одобре-
на сделка по выкупу российского биз-
неса «Яндекса» у голландской Yandex 
N.V., напомнила она. Сбор с этого со-
глашения должен поступить в бюджет 
в ближайшее время, добавила эксперт.

Безвозмездные поступления рас-
пределяются очень неравномерно — 
от трёх до пяти месяцев, поэтому 
в бюджет могли поступить средства 
от договорённостей, которые заклю-
чались ещё в прошлом году, подтвер-
дил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Так, в марте горно-
добывающая компания Polymetal за-
крыла сделку по продаже 100% акций, 
напомнил он.

Если в бюджет 2023-го закладыва-
лись доходы от «налога на выход» в раз-
мере 114,5 млрд, то плановые поступле-
ния по этой статье на 2024-й сократили 
до 2,1 млрд, а на 2025–2026 годы про-

гноз вообще нулевой, напомнила 
Ольга Беленькая. По её словам, низ-
кие ожидания связаны с невозмож-
ностью заранее предсказать, сколь-
ко иностранных компаний и в какой 
период времени захочет продать свои 
российские активы.

— Необходимо учитывать, что обя-
занность уплатить взнос возникает 
только после получения положитель-
ного решения правительственной 
комиссии. В связи с чем достаточно 
сложно точно спрогнозировать объё-
мы поступлений, — согласилась Мери 
Валишвили из РЭУ имени Плеханова.

Тем не менее выход нерезидентов 
продолжается, добавила Ольга Бе-
ленькая. При этом безвозмездный 
сбор носит не только обязательный 
характер, но и его минимальный порог 
повышен с 10 до 15% от стоимости ак-
тивов. По словам эксперта, из-за всех 
этих факторов доходы бюджета ока-
зались выше плановых.

Всего же в казну на 2024-й заложе-
но около 840 млрд безвозмездных до-
ходов, следует из финансового пла-
на. Они включают помимо платежей 
от уходящего бизнеса поступления 
от возвратов организациями, регио-
нами и внебюджетными фондами не-
использованных средств, а также до-
бровольные пожертвования.

— В бюджет этого года заложены 
рекордные расходы — 37,2 трлн, что 
почти на 15% выше уровня 2023-го. 
При этом план по доходам — 35,1 трлн. 
С учётом дефицита казны в 2,1 трлн 
для Минфина любой доход, в том чис-
ле от безвозмездных платежей, ва-
жен, — подчеркнула Ольга Беленькая.

Поступления 84 млрд сопостави-
мы с прогнозируемыми расходами 
на 2024-й на нацпроекты по экологии 
(78 млрд), поддержке малого бизнеса 
(68 млрд) и в целом на спорт (68 млрд), 
следует из бюджета на этот год.

Судя по динамике, объём доходов 
по этой статье в 2024-м может превы-
сить 100 млрд, считает Владимир Чер-
нов из Freedom Finance Global.

Впрочем, ориентироваться в буду-
щем на сохранение роста этих доходов 
не следует, считает директор Центра 
региональной политики ИПЭИ Прези-
дентской академии Владимир Клима-
нов. По его словам, скорее всего, по-
добные увеличения в поступлениях 
будут единичными, так как основ-
ные сделки по продаже активов уже 
завершатся.

Руководитель департамента ин-
вестиционного консалтинга и оцен-
ки FinExpertiza Виталий Аристархов, 
напротив, уверен: иностранные ком-
пании продолжат уходить из России. 
Он полагает, что этот тренд будет со-
храняться ещё два-три года, одна-
ко с меньшей интенсивностью, чем 
сейчас. Например, о планах по уходу 
из РФ заявляли Райффайзенбанк и Си-
тибанк, однако пока неизвестно, в ка-
кие сроки им удастся закрыть мест-
ный бизнес.

Учётная опись
В РФ могут ввести контроль над формированием стоимости жилья

Наталья Башлыкова

М инэкономразвития и Росстат под
держали введение статистики стои

мости строительства жилья. С таким 
предложением в правительство ранее 
обратился вицеспикер Госдумы Борис 
Чернышов. В ответах ведомств депутату 
говорится о целесообразности прора
ботки Минстроем новой «методологии 
формирования статистики и определе
ния источника первичных данных». Это 
сделает рынок более предсказуемым 
и понятным для всех участников, считают 
представители бизнеса. По их мнению, 
таким образом власти смогут разраба
тывать эффективные меры регулиро
вания и делать жильё более доступным.

�� ПОВЫСИТЬ ПРОЗРАЧНОСТЬ

В России планируют ввести статисти-
ку стоимости жилищного строитель-
ства. Это следует из ответа замглавы 
Минэкономразвития Сергея Назарова 
вице-спикеру Госдумы Борису Черны-
шову, который ранее обратился с таким 
предложением в правительство.

«Минэкономразвития в целом не воз-
ражает против включения показате-
ля (стоимости жилищного строитель-
ства. — «Известия») в федеральный план 
статистических работ (ФПСР) и счита-
ет целесообразным Минстрою прора-
ботать предложения Росстата о разра-
ботке новой методологии его расчёта 
и определении источника первичных 
данных», — говорится в документе, с ко-
торым ознакомились «Известия».

В нём сообщается, что Росстат в сво-
ём письме в министерство (документ 
есть в распоряжении «Известий») выра-
зил готовность принять участие в этой 

работе, а также в случае решения о вклю-
чении показателя в ФПСР инициировать 
процесс внесения в него изменений.

Статистику стоимости жилищного 
строительства Росстат перестал вести 
с 2022 года. В ведомстве пояснили «Изве-
стиям», что ранее этот показатель фор-
мировался «на основе сведений о вве-
дённой в отчётном периоде площади 
помещений отдельно стоящих зданий 
жилого назначения квартирного типа, 
к которым относятся многоквартирные 
дома (без пристроек, надстроек, встро-
енных помещений и индивидуальных 
домов)».

— В настоящее время такие много-
квартирные дома строятся редко, что 
приводит к отсутствию сведений для 
расчёта показателя по целому ряду 
субъектов на протяжении длительного 
периода, — отметили в Росстате.

При этом в документе замминистра 
рассказывает и о позиции Минстроя, 
который также дал ответ Минэку (есть 
у «Известий»). Ведомство, напротив, счи-
тает, что разработка отдельной офици-
альной статистической методологии 
формирования показателя и его вклю-
чение в ФПСР избыточны. В Минстрое 
сообщили, что для мониторинга стои-
мости недвижимости Росстат ежеквар-

тально публикует индексы цен на рынке 
первичного и вторичного жилья по ре-
гионам.

Однако в Минэкономразвития счита-
ют целесообразным проработать пред-
ложения Росстата о возвращении учёта 
таких статистических данных.

— Наличие такой статистики пока-
жет разницу цены на этапе строитель-
ства и продажи жилья. Возможно, это 
не будет прямым инструментом кон-
троля, но точно может стать сдержива-
ющим фактором для роста стоимости. 
Чем больше данных скрыто, тем непро-
зрачней рынок, — пояснил «Известиям» 
Борис Чернышов.

По словам Бориса Чернышова, на-
личие официальной информации о  
стоимости квадратного метра на этапе 
строительства позволит эффективнее 
выявлять признаки сговора девелоперов, 
если таковые есть, регулировать ипотеч-
ную политику, определять потребность 
во вводе нового жилья и так далее.

— Из ответа Минэкономразвития 
можно сделать вывод, что в министер-
стве также заинтересованы в том, чтобы 
информированность о столь чувстви-
тельной сфере, как стоимость жилья, 
была максимальной, — отметил депутат.

Как писали «Известия», одной из при-
чин увеличения стоимости эксперты на-
зывали ипотеку. Неслучайно на это не-
однократно обращали внимание в ЦБ. 
Регулятор был обеспокоен высокими 
темпами её выдачи, увеличением чис-
ла закредитованных заёмщиков и боль-
шим разрывом между ценами на вто-
ричном и первичном рынках. В случае 
возникновения системных рисков Банк 
России был готов к жёстким мерам, 
предупреждала глава регулятора Эль-
вира Набиуллина.

Экономика и бизнес

Выйти из импорта

Александр Потавин

Аналитик

В последние недели рубль на но
вой волне укрепления. Важную 

роль в ней сыграла приостановка пе
реводов за рубеж в долларах и евро 
последними зарубежными банками, 
которые до этого работали в РФ и про
водили операции с твёрдой валютой. 
В июне импортёры и граждане лиши
лись того узкого канала, через кото
рый ещё можно было перевести сред
ства за рубеж — например, для оплаты 
импортных товаров. Соответственно, 
изза этих сложностей с внешними 
платежами спрос на иностранные де
нежные единицы упал, что и укрепи
ло рубль.

Но мы полагаем, что сегодняш-
няя просадка импорта (из-за слож-
ностей с его оплатой) — это вре-
менное явление и в ближайшие 
полгода его объёмы в Россию вос-
становятся.

Кроме того, США 12 июня рас-
ширили санкции против России. 
В том числе под них попала Мос-
биржа. После этого биржевые тор-
ги долларом США, евро и гонконг-
ским долларом на этой площадке 
приостановились. Рубль стал осо-
бенно волатильным. Курс долла-
ра сначала снизился до 82,5 рубля, 
евро рухнул до 88,58, юань опускал-

ся до 10,86 — по итогам внебирже-
вых торгов.

Однако санкции — скорее фак-
тор волатильности, но не укрепле-
ния рубля.

Ключевая причина позитив-
ной динамики нацвалюты летом 
2024-го — это усиление изоляции 
российской экономики от системы 
международных платежей. Когда 
из тысяч участников рынка, кото-
рые могли легко выполнять сделки 
на бирже, остаются два-три десятка 
крупных игроков на внебиржевом 
рынке, устойчивость и ликвидность 
валютных торгов существенно сни-
жается.

Для выправления ситуации 
21 июня правительство РФ приняло 
решение: крупнейшие российские 
экспортёры теперь будут обязаны 
продавать 60% иностранной валю-
ты, полученной по внешнеторговым 
контрактам, а не 80%, как было рань-
ше. То есть требования смягчили.

Из-за этого, как ожидается, 
в июле предложение инвалюты 
на внутреннем рынке уменьшит-
ся. Это сбалансирует низкий спрос 
на доллар и евро со стороны импор-
тёров и придаст больше стабильно-
сти рублю.

Кроме того, на курс в середине 
лета будет влиять новый, 14-й па-
кет санкций ЕС. Наиболее значи-
мые ограничения связаны с россий-
ским сжиженным природным газом, 
хотя сам импорт СПГ пока не запре-

щён. Также рестрикции касаются 
теневого флота, с помощью которо-
го российские экспортёры пробуют 
обойти потолок цен на нефть и не-
фтепродукты. Сейчас этим судам за-
прещён заход в европейские порты.

Все эти и другие жёсткие меры 
со временем можно будет обойти 
и придумать новые каналы и спо-
собы поставок. Но с каждым разом 
из-за этого теряются деньги, растут 
издержки и риски. Делать бизнес 
становится всё сложнее, и прежние 
успешные внешнеторговые направ-
ления будут просто закрывать-
ся. Ограничения на СПГ блокируют 
перспективную и очень прибыль-
ную нишу. Всё это негативно отра-
зится на притоке валюты в страну.

На динамику курса рубля с июля 
окажут влияние и действия Центро-
банка на валютном рынке. Напом-
ним, что в первом полугодии 2024-го 
(с 9 января по 28 июня) ЦБ продавал 
иностранную валюту по 11,8 млрд 
рублей в день. Однако после этой 
даты сумму планируется сократить 
на треть — до 8,4 млрд.

Раз регулятор будет продавать 
меньше юаней на открытом рын-
ке — это окажет негативное влия-
ние на курс рубля. При прочих рав-
ных дополнительное ослабление 
российской валюты из-за действий 
ЦБ может составить около 2 рублей 
к курсу доллара до конца года.

Сейчас из-за жёстких внешних 
санкций и внутренних ограничений 
курс рубля может краткосрочно от-
клоняться от справедливых уров-
ней. Поэтому стоит расширить про-
гнозы по ожиданиям от доллара 
на ближайшие месяцы.

Мы ждём, что в июле 2024 года 
«американец» будет торговаться 
по 85–93 рубля. Ближе к концу года 
мы, как и раньше, прогнозируем ос-
лабление нацвалюты — торговый 
диапазон может подняться до 92–
97 рублей.

МНЕНИЕ

 

Установив лишь мони
торинг и контроль над 
стоимостью строитель
номонтажных работ, 
вряд ли можно добить
ся линейного снижения 
цен на новостройки

Всего в казну 
на 2024 год заложено 
около 840 млрд без
возмездных доходов. 
Они включают помимо 
платежей от уходящего 
бизнеса поступления 
от возвратов органи
зациями, регионами 
и внебюджетными 
фондами неиспользо
ванных средств

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

на 8,4 млрд

будет продавать валюту ЦБ 
во втором полугодии

рублей в день

A При этом в целом на гос-
программы их сейчас при-

ходится порядка 80–90%, отметил за-
меститель председателя правления 
кредитной организации Антон Пав-
лов. По его оценке, завершение льгот-
ной ипотеки под 8% в июле и ужесто-
чение условий по семейной могут 
привести к сокращению объёмов 
ипотечного кредитования на 30–50%.

Сокращения продаж также ожи-
дают и в ВТБ. За последние 15 лет вы-
дачи жилищных ссуд прирастали 
в среднем на 3% месяц к месяцу. Од-
нако в июле-августе произойдёт сни-
жение примерно на четверть к июню, 
отметили в пресс-службе банка. 
По итогам 2024 года в ВТБ ожидают, 
что объём выдачи ипотеки в России 
составит 5,3–5,4 трлн рублей, хотя 

в прошлом году показатель достиг 
7,8 трлн.

В условиях ключевой на уровне 16% 
ставки по ссудам сейчас фактически 
заградительные, пояснил Антон Пав-
лов. Однако, по его словам, после сво-
рачивания льготной ипотеки банки 
начнут запускать партнёрские про-
граммы с застройщиками по субси-
дируемым ставкам.

Несмотря на это, после отмены 
льготной ипотеки должна произойти 
корректировка спроса: часть потре-
бителей откажется от покупки пер-
вичного жилья в пользу вторичной 
недвижимости, считает директор де-
партамента розничных продаж «Но-
викома» Иван Беляев. По его оцен-
ке, спрос на первичку может упасть 
до 50%, а на вторичку — вырасти на 20%.

Также будет расти количество сде-
лок, в которых участвуют три-четыре 
созаёмщика, так как с повышением 
ставки увеличится платёж, отмети-
ла в ходе форума недвижимости «Дви-
жение» замдиректора департамента 
по развитию премиального сегмента, 
инвестиционных и ипотечных продаж 
ПСБ Марина Заботина.

В целом на первичном рынке 
в 2024 году в «Дом.РФ» ожидают сни-
жения спроса на 30–40% по сравне-
нию с 2023-м, сообщил руководитель 
его аналитического центра Михаил 
Гольдберг. Он пояснил: масштаб бу-
дет зависеть от окончательно утверж-
дённых параметров продления семей-
ной ипотеки.

Отмена льготного жилищного кре-
дитования прежде всего отразится 

Домовой чад
Как скажется на рынке  
отмена льготной ипотеки
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Р асклад на рынке акций остаёт-
ся умеренно неблагоприятным 

из-за тяготения рубля к укреплению — 
это невыгодно для экспортёров, что 
влияет на стоимость их ценных бу-
маг, рассказали аналитики ФГ «Фи-
нам». Помимо этого сильны ожидания 
дальнейшего роста ключевой став-
ки ЦБ до 17–18% на следующем засе-
дании 26 июля — это также не на руку 
компаниям. Кроме того, продолжа-
ется дивидендный сезон, после за-
вершения которого инвесторы могут 
вывести часть средств из акций в об-
лигации.

Во вторник, 2 июля, Мосбиржа 
опубликует операционные резуль-
таты за июнь, сообщили в «Финаме». 
Площадка может показать достаточ-
но высокие объёмы торгов, что под-
держит акции компании. Тем не ме-

нее на бумаги будут давить новые 
санкции против Мосбиржи.

Среда, 3 июля, — последний день 
для покупки акций «Татнефти», 
а также электросетевых компаний 
«Россети Центр» и «Россети Волга» 
с дивидендами, сообщила аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
После выплат акционерам стоимость 
бумаг компании может временно 
снизиться.

В четверг будет последняя воз-
можность стать держателем акций 
«Ренессанс Страхования», автопро-
изводителя «Соллерс» и электросете-
вой компании «Россети Московский 
регион» до момента выплаты диви-
дендов, добавили в «Цифра брокер».

Пятница станет последним днём 
для покупки акций «Газпром неф-
ти», Совкомбанка и производителя 

аквакультурного лосося «Инаркти-
ка» с дивидендами, добавили в «Фи-
наме».

Рынок облигаций на этой неде-
ле останется очень волатильным — 
он будет реагировать на статистику 
по инфляции и сигналы ЦБ по разви-
тию денежно-кредитной политики, 
отметили аналитики «Финама». Такая 
ситуация может сохраниться вплоть 

до 26 июля, когда состоится следую-
щее заседание регулятора по ключе-
вой ставке.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 83–85 за доллар, 89–
91 за евро и 11–11,5 за юань, считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Анна Кокорева. 
Индекс Мосбиржи может двигаться 
в диапазоне 3100–3200 пунктов.

Экономика и бизнес

Ученья смета
В РФ набирают популярность кредиты на образование

Василий Громов 

О бразовательные кредиты с господ-
держкой набирают популярность 

у российских студентов, выяснили «Из-
вестия». Такие займы выдают по став-
ке 3% с льготным периодом на весь пе-
риод обучения и девять месяцев после 
выпуска — затем задолженность мож-
но закрыть за 15 лет. На днях к програм-
ме подключился Т-Банк, а те игроки, 
которые уже её реализуют, отмеча-
ют повышение выдач. Развитие обра-
зовательного кредитования особен-
но актуально из-за роста цен на такие 
услу ги — по итогам следующего учеб-
ного года (2024–2025) они могут подско-
чить на 10%. Как госпрограмма помо-
жет решить проблему дефицита кадров 
в стране — в материале «Известий».

�� НАСКОЛЬКО ВЫРОСЛА 
ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ЗАЙМОВ

В России активно развивается креди-
тование с господдержкой для оплаты 
обучения в вузах. Сейчас такие обра-
зовательные займы предоставляют 
Сбербанк, РНКБ и Алмазэргиэнбанк, 
сообщила руководитель направления 
экспертной аналитики «Банки.ру» Инна 
Солдатенкова. Недавно этот список по-
полнил Т-Банк.

Кредит на оплату высшего образо-
вания с господдержкой можно взять 
по ставке 3%, сообщили в пресс-службе 
Т-Банка. Его могут получить как абиту-
риенты в возрасте от 14 лет, так и дей-
ствующие студенты. По этому займу 
льготный период будет действовать 
на все время обучения и ещё девять 
месяцев после его завершения — ос-
новную часть долга будет возможно 
погасить в течение 15 лет после выпу-
ска из вуза.

— Во время учебы заёмщик гасит 
по образовательному кредиту толь-
ко проценты — размер выплат может 
не превышать нескольких сотен рублей 
в месяц, — пояснил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский.

Наличие работы и постоянный до-
ход для оформления образователь-
ного кредита не нужны, уточнили 
в пресс-службе Т-Банка. Достаточно 
подтвердить факт обучения договором 
об оказании платных образовательных 
услуг, а также квитанцией на оплату 
семестра.

— С помощью образовательного кре-
дита абитуриенты и учащиеся смогут 
оплатить любую ступень и форму обу-
чения при условии, что высшее учебное 
заведение имеет госаккредитацию, — 
рассказала руководитель «Т-Банк Об-
разование» Варвара Смирнова.

Те финансовые организации, кото-
рые уже реализуют такую программу, 
отмечают высокий спрос на неё. По-
пулярность образовательных креди-
тов растёт год от года, сообщил дирек-
тор департамента «Занять и сберегать» 
Сбербанка Сергей Широков. Так, если 
в 2021-м организация выдала около 
25 тыс. таких займов, то к 2022-му этот 
показатель удвоился, а к 2023-му почти 
утроился. Общее количество образова-

тельных ссуд в портфеле Сбера превы-
шает 180 тыс., уточнили в организации.

Крымский банк РНКБ подключился 
к программе образовательных креди-
тов с господдержкой в июне 2023 года 
и с тех пор выдал 800 ссуд на сумму 
280 млн рублей, рассказали в пресс-
службе организации. При этом жен-
щины пользуются этим инструментом 
чаще мужчин — на них приходится 60% 
выдач. «Известия» направили запрос 
в Алмазэргиэнбанк.

Кредиты на оплату образования 
по рыночным программам предостав-
ляют и другие банки — к ним относятся 
Кредит Урал Банк, «Новокиб», Татсоц-
банк, «Хлынов», Датабанк, сообщи-
ла Инна Солдатенкова из «Банки.ру». 
В отличие от займов с господдержкой, 
ставки по ним выше, поскольку они 
не субсидируются государством. По-
мимо этого по таким ссудам есть тре-
бование к заёмщику для обеспечения 
в виде залога или поручительства.

— В основном такие программы — это 
маркетинговый ход, так как под «капо-
том» у них скрываются обычные потре-
бительские кредиты, — пояснила Инна 
Солдатенкова.

Кроме того, Совкомбанк предо-
ставляет целевые кредиты на оплату 
высшего образования в вузах пяти ре-
гионов страны — Костромской, Сара-
товской, Новосибирской, Воронежской 
областей и Республики Татарстан, со-
общила управляющий директор ор-
ганизации Анна Камбулова. Заём вы-
даётся студентам в возрасте от 20 лет 
или их родителям по ставке 1% годовых 
на срок до трёх лет. Сумма ссуды не мо-
жет превышать 400 тыс. рублей.

Банк «Новиком» также выдаёт об-
разовательные кредиты для зарплат-
ных клиентов — сотрудников предпри-
ятий контура госкорпорации «Ростех», 
сообщили в пресс-службе организа-
ции. Банк «Ренессанс» предлагает зай-
мы для оплаты услуг на образователь-
ных платформах и онлайн-курсах.

«Известия» направили запросы в ЦБ, 
Минфин и Минобрнауки.

�� КАК ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
КРЕДИТЫ РЕШАЮТ ПРОБЛЕМУ 
ДЕФИЦИТА КАДРОВ В РФ

Риски образовательных кредитов для 
банков связаны с добросовестностью 

студента, отметила доцент кафедры ми-
ровых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна Белян-
чикова. Если его отчислят, льготный пе-
риод по кредиту закончится, а процент-
ная ставка вырастет до рыночной — это 
повышает риски неплатежей. Помимо 
этого человек может не найти работу 
после выпуска, что стимулирует заём-
щиков обучаться востребованным спе-
циальностям.

— Тем не менее мировая практика до-
казывает эффективность образователь-
ного кредита в части его доступности 
и высокого процента возвратности, — 
заключила эксперт.

Заметная часть населения заинте-
ресована в кредитах на обучение, го-
ворится в исследовании финансового 
маркетплейса «Выберу.ру». 26% опро-
шенных россиян планируют получить 
средства в банках, чтобы дать ребёнку 
классическое университетское образо-
вание. При этом только 10% респонден-
тов накопили необходимую сумму за-
ранее и смогут обойтись без заёмных 
денег на обучение. Также важно отме-
тить, что значительная часть опрошен-
ных (41%) рассчитывают, что их дети по-
ступят в вуз на бюджет.

Есть опасения, что развитие обра-
зовательного кредитования может 
спровоцировать рост цен на обучение, 
считает директор департамента ком-
муникационной политики «Выберу.ру» 
Анна Романенко. Тем не менее полити-
ка регулятора способна минимизиро-
вать риски развития такого сценария.

— Был период, когда образовательные 
кредиты не имели спроса, однако сей-
час, в период высоких ставок, очевид-
но, что они станут выходом для многих 
семей, — добавил Алексей Тараповский.

В последние годы цены на обуче-
ние в России существенно выросли — 
за прошедший учебный год оно подоро-
жало в среднем на 12%, уточнил эксперт 
центра Россия — ОЭСР Президентской 
академии Гасан Рамазанов. По итогам 
семестров осени 2024-го и весны 2025-го 
образование может подорожать на со-
поставимую величину.

При этом с помощью образователь-
ных кредитов возможно зафиксировать 
стоимость обучения, отметила Татьяна 
Белянчикова из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Благодаря этому заёмщикам легче пла-
нировать свои будущие расходы на по-
гашение задолженности.

Образовательные кредиты позво-
ляют россиянам получить средства 
на обучение, что в перспективе помога-
ет наполнить рынок труда квалифици-
рованными кадрами, отметила эксперт.

Риск кадрового голода остаётся се-
рьёзной проблемой, способной затор-
мозить экономический рост РФ в пер-
спективе, добавила экономист РУДН 
Оксана Савчина. Сейчас на рынке тру-
да недостаток специалистов, а уровень 
безработицы обновил исторический 
минимум и закрепился ниже 3%.

Институт экономики РАН оценил 
дефицит кадров в России в 2023 году 
в 4,8 млн человек, подтвердил Гасан Ра-
мазанов. Поэтому господдержка об-
разовательных кредитов продолжает 
оставаться крайне актуальной.
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« НАЛИЧИЕ РАБО-
ТЫ И ПОСТОЯН-
НЫЙ ДОХОД ДЛЯ 

ОФОРМЛЕНИЯ ОБРАЗОВА-
ТЕЛЬНОГО КРЕДИТА НЕ НУЖ-
НЫ. ДОСТАТОЧНО ПОД-
ТВЕРДИТЬ ФАКТ ОБУЧЕНИЯ 
ДОГОВОРОМ ОБ ОКАЗАНИИ 
ПЛАТНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬ-
НЫХ УСЛУГ И КВИТАНЦИЕЙ 
НА ОПЛАТУ СЕМЕСТРА

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

на проектах масс-маркета, в меньшей 
степени повлияет на недвижимость 
в сегменте «бизнес», полагает дирек-
тор по продукту и рекламе Dominanta 
Мария Александрова.

— При этом на проектах верхнего 
ценового сегмента отмена не ска-
жется никак, — считает она.

А в Москве на рынок недвижимо-
сти повлияет не только завершение 
популярной ипотечной программы.

— Помимо отмены льготной ипоте-
ки одним из факторов, который от-
разится на спросе в осенний период, 
будет повышение «стоимости вход-
ного билета» на рынок из-за запрета 
Москомэкспертизы на проектирова-
ние малогабаритных квартир-сту-
дий площадью до 28 кв. м, — отмети-
ла она.

При этом после 1 июля резкого па-
дения спроса на жильё не ожидает-
ся, полагает заместитель генераль-
ного директора по коммерческим 
вопросам и связям с общественно-
стью ГК «Садовое кольцо» Илья Колу-
нов. Он напомнил, что условия по про-
грамме льготной ипотеки начали 
ужесточать ещё в декабре 2023 года, 
тогда же стали фиксировать спад по-
пулярности программы.

— Мы не ожидаем резкого сниже-
ния количества реализуемых проек-
тов. Скорее всего, темпы ввода но-
вых объектов останутся на том же 
уровне, — считает он. — Сейчас де-
велоперы вместе с банками ищут 
новые инструменты стимулирова-
ния продаж. Возможно, появятся но-
вые варианты льготных программ — 

ипотека для учителей и врачей, 
специальные программы для воен-
ных или какие-то другие нововве-
дения.

Илья Колунов отметил, что необ-
ходимо сохранить такой инструмент, 
как семейная ипотека, и корректи-
ровать её параметры для расши-
рения пула возможных вариантов 
жилья.

При этом основатель сервиса 
по продаже новостроек OPENCITY Ев-
гений Дружинин прогнозирует, что 
резкое падение спроса на первичном 
рынке недвижимости вполне вероят-
но — интерес к жилью в новострой-
ках сначала может снизиться на 20%, 
но затем он стабилизируется и будет 
держаться на уровне минус 10% от ак-
туального спроса.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Известия» направили запросы 
в Минстрой, Росстат и Минэкономраз-
вития с просьбой прокомментировать 
необходимость возвращения сбора ста-
тистики о стоимости жилья.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Представители бизнеса отнеслись к по-
явлению такой статистики по-разному.

— Любая качественно собранная ста-
тистика будет полезна как некий ори-
ентир для участников рынка и для 
потребителей. Но если мы говорим, на-
пример, о строительно-монтажных ра-
ботах, то надо понимать, что это только 
часть от общей инвестиционной себе-
стоимости жилья. А сюда ещё входит 
и стоимость площадок, которые ника-
кими нормативами не зафиксируешь, 
и проектного финансирования, кото-
рое также зависит от степени друже-
ственности банка и застройщика, — ска-
зал «Известиям» генеральный директор 
«Intermark Городская недвижимость» 
Дмитрий Халин.

По его словам, поэтому, наверное, 
лишь установив мониторинг и контроль 
над стоимостью строительно-монтаж-
ных работ, вряд ли можно добиться ли-
нейного снижения или недопущения ро-
ста цен на новостройки.

— Но в качестве первого шага, кото-
рый позволит более системно взгля-
нуть на всю эту историю, думаю, будет 
полезно. Вопрос в том, что эти данные 
не станут достаточной базой для регу-

лирования рынка. Нельзя говорить о том, 
что если себестоимость строительства 
составляет, например, 100 тыс. рублей 
за квадратный метр, то продавать доро-
же 120 тыс. застройщики не имеют пра-
ва, — заявил представитель бизнеса.

Введение новой статистики, более 
оперативной и подробной, позволит си-
стематизировать данные о стоимости 
различных этапов строительства, начи-
ная от закупки материалов и заканчивая 
подключением коммуникаций, считает 
директор департамента продаж жилой 
недвижимости ГК «Сумма элементов» 
Светлана Бардина.

— Статистика сделает рынок более 
предсказуемым и понятным для всех 
участников. Государство сможет разра-
батывать эффективные меры регулиро-
вания и делать жильё более доступным. 
Конечно, сбор и обработка такой инфор-
мации — трудная задача. Важно разра-
ботать чёткую методологию, которая 
учитывала бы все факторы, влияющие 
на стоимость строительства в разных 
регионах России. Для этого необходи-
мо привлечь застройщиков и консуль-
тантов, — отметила она.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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На подложном корму
Госконтракты на 6,5 млрд выиграны по фальшивым документам

Максим Солопов

Госзакупки на 6,5 млрд рублей, вы-
игранные с использованием под-

ложных документов, выявили в ФАС 
с начала 2024 года. В 2023-м таких на-
рушений было установлено на 10 млрд 
за весь год. Речь идёт прежде всего 
о строительной отрасли, а подделыва-
ют сведения, якобы подтверждающие 
опыт подрядчика, — это позволяет по-
лучить дополнительные баллы и выи-
грать тендеры. Условия, созданные для 
предотвращения демпинга, стали осно-
вой для новых махинаций, констатиру-
ют эксперты. По их словам, реальный 
масштаб проблемы может быть суще-
ственно больше: ФАС получает жало-
бы лишь в редких случаях, в то время 
как подложные документы использу-
ет едва ли не половина участников кон-
курсов на заключение госконтрактов.

За первые шесть месяцев 2024 года 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) выявила госзакупки более чем 
на 6,5 млрд рублей, которые были про-
ведены с предоставлением подложных 
документов. Это следует из изученных 
«Известиями» решений ФАС и реестра 
недостоверных сведений, который ве-

дёт ведомство. Кроме того, в насто-
ящий момент ФАС рассматривают-
ся ещё 15 подобных дел с совокупной 
стоимостью контрактов свыше 1 млрд 
руб лей, сообщили «Известиям» в пресс-
службе ведомства. В решениях службы 
за 2023 год совокупная стоимость та-
ких закупок составила 10 млрд рублей.

Проблема недостоверных докумен-
тов, которые предоставляют участни-
ки госзакупок, начинает приобретать 
массовый характер, заявил «Извести-
ям» ещё в феврале 2024-го заместитель 
руководителя ФАС Пётр Иванов. Как 
правило, речь идёт о сведениях об опы-
те компании. Делается это ради побе-
ды в конкурентной процедуре, подчер-
кнул Иванов.

Если за 2022 год было рассмотрено 
около 100 жалоб на подобные наруше-
ния, то в 2023-м — уже более 460. За пер-
вые шесть месяцев 2024-го ведомство 
получило более 200 жалоб на подобные 
нарушения (окончательная статистика 
за первое полугодие ещё уточняется), 
сообщили в пресс-службе ФАС.

«Проблема приобрела общероссий-
ский масштаб. Во многих регионах до-
бросовестные участники отказыва-
ются идти в государственные закупки, 

поскольку их демотивируют факты ре-
гулярного участия в торгах компаний 
с подложным опытом», — резюмирова-
ли дискуссию по теме на сайте форума 
«Госзаказ» в мае 2024 года.

Как убедились «Известия», пода-
вляющее большинство выявленных 
схем в реестре недостоверных сведе-
ний ФАС касается строительства. Это 
связано с особым регулированием та-
ких закупок. Для победы в конкурсе 
строительному подрядчику недоста-
точно соответствовать условиям тен-
дера и предложить более выгодную 
цену, объяснил «Известиям» член об-
щественного совета при ФАС Дмитрий 
Доброштан. Контракт получает тот, кто 
наберёт максимальное количество 

из 100 возможных баллов. А они рас-
считываются по специальной формуле.

За лучшую цену подрядчик мо-
жет получить максимум 60 очков. 
Остальные участники конкурса по-
лучают меньше — пропорционально 
разнице между их ценой и самой вы-
годной. Ещё до 40 баллов начисляет-
ся в зависимости от наличия у пред-
приятия уже исполненных контрактов 
по аналогичным работам (не только 
по госзаказам, но и в интересах част-
ных заказчиков). Учитываются общая 
стоимость и количество таких дого-
воров, а также цена самого дорогого. 
Соответственно, до 40 очков получа-
ет участник, у которого самый объ-
ёмный портфель выполненных работ. 
Остальные — пропорционально под-
тверждённому опыту относительно 
самого успешного подрядчика. В ито-
ге участник с более низкой ценой легко 
может уступить более опытному и на-
дёжному застройщику.

Нынешние правила определения 
подрядчиков в госзакупках, в том чис-
ле в строительной отрасли, действу-
ют с начала 2022 года и сформулиро-
ваны в постановлении правительства 
№ 2604, объяснил «Известиям» руково-

дитель рабочей группы по совершен-
ствованию законодательства в сфе-
ре госзакупок при бизнес-омбудсмене 
Москвы Сергей Маковеев. Такую схему 
ввели для борьбы с демпингом со сто-
роны недобросовестных подрядчиков. 
Однако вместе с подобной формулой 
возникло пространство для новых зло-
употреблений: участники конкурсов 
стали предоставлять фиктивную до-
кументацию для получения преиму-
щества перед конкурентами.

В теории потенциальная «нацен-
ка» за опыт может составить до трети 
от возможной стоимости контракта. 
На практике подобное соотношение ма-
ловероятно. Но, когда речь идёт о подря-
дах стоимостью в миллиарды, преиму-
щество в цене над конкурентами даже 
в несколько процентов позволяет на-
растить выручку на десятки миллионов.

Реальная возможность предложить 
радикально более низкую цену на кон-
курентном строительном рынке, как 
правило, сильно ограничена. Получить 
фору за счёт истории контрактов го-
раздо проще. В реестре недостовер-
ных сведений ФАС есть примеры, когда 
указанная сумма выполненных кон-
трактов в разы превышала выручку 

за весь период существования потен-
циального подрядчика. Менее очевид-
ные случаи были выявлены в процес-
се расследования уголовных дел и уже 
потом стали объектом внимания ФАС.

По словам Сергея Маковеева, тре-
бования к документам об опыте в нор-
мативно-правовых актах достаточно 
простые. Какой-то специальной про-
цедуры проверки на достоверность 
не предусмотрено. Достаточно, что-
бы они были правильно оформлены.

Зачастую у комиссии не хватает вре-
мени на проверку документов, объяс-
нил Дмитрий Доброштан. Встреча-
ются и коррупционные проявления. 
Объектом внимания ФАС становятся 
только случаи, в которых есть жалобы 
кого-то из участников торгов, госструк-
тур или частных лиц. Однако такие об-
ращения поступают далеко не всегда.

Беспилотная зона
Дроны помогут космонавтам на российской 
орбитальной станции

Андрей Коршунов

Н а будущей российской орбиталь-
ной станции (РОС) начнут приме-

нять беспилотные летательные аппара-
ты. Они смогут помогать космонавтам, 
а также выполнять функции инспекто-
ров, проводить эксперименты и сле-
дить за состоянием приборов во вре-
мя отсутствия экипажа. Разработкой 
устройств в инициативном порядке 
занимаются в РКК «Энергия», где в ка-
честве одного из этапов опытно-кон-
структорских работ провели про-
фильный конкурс среди молодёжных 
инженерных команд. Подробнее о том, 
что будут делать роботы на орбите, чи-
тайте в эксклюзивном материале «Из-
вестий».

На новой российской национальной 
орбитальной станции планируют при-
менять роботизированные дроны. Они 
должны будут помогать космонавтам 
проводить эксперименты, заменять 
их во время отсутствия на РОС и сле-
дить за техническим состоянием кос-
мического дома.

Разработкой таких летательных ап-
паратов в инициативном порядке за-
нимаются сотрудники РКК «Энергия». 
Для развития и поддержки данного на-
правления на предприятии организо-
вали открытый конкурс инженерных 
команд. В нём приняли участие кол-
лективы из Москвы, Самары, Санкт-
Петербурга и Королёва.

— В рамках общей концепции РОС 
сформированы запросы на техноло-
гии, которые, возможно, будут вос-
требованы при реализации проекта. 
Одна из них — это дроны-помощники 
на станции.

Пока эта конструкторская задача 
поставлена в общих чертах, без кон-
кретизации их функций, — рассказал 
«Известиям» куратор конкурса, руко-
водитель Центра развития техноло-
гий и инноваций РКК «Энергия» Павел 
Краснопёров.

Как объяснил специалист, предпо-
лагается, что в будущем на РОС робо-
тизированные БПЛА возьмут на себя 
часть вспомогательных функций, что 
снизит нагрузку на членов экипажа 
и избавит их от выполнения рутин-
ных обязанностей.

В частности, беспилотники смогут 
следить за показаниями приборов 
и контролировать ход научных экс-
периментов, инспектировать состо-
яние станции и выявлять возможные 
дефекты в конструкции. Помимо это-
го дроны будут способны ассистиро-
вать космонавтам во время подготовки 
и проведения научных экспериментов, 
производя замеры и снимая исследуе-
мые объекты с разных ракурсов.

Куратор конкурса отметил: раз-
рабатываемые аппараты не рассчи-
таны на работу в открытом космосе, 
поскольку для этого придётся значи-
тельно усложнить их конструкцию. Это 
связано с необходимостью защиты тех-
нических систем от низких температур, 
солнечной радиации и других экстре-
мальных космических факторов.

В целом в зависимости от предпола-
гаемого функционала аппараты могут 
быть оборудованы разным набором ин-
струментов. В том числе роборуками, 
динамическими подвесами и другими 
устройствами. Также может варьиро-
ваться комплекс бортовых приборов, 
например датчики и анализаторы — 
для изучения климата станции, мони-
тор и динамик — для выполнения роли 
искусственного собеседника, филь-
тры — для очистки космического дома 
от пыли и других микрочастиц.

Аппарат не должен быть большим, 
но его вес будет определять конструк-
ция исходя из функциональных задач. 
Также космические условия определи-
ли ещё ряд специфических требований.

— Принцип движения объекта в усло-
виях микрогравитации таков, что для 
совершения манёвра двигатели долж-
ны сначала дать мгновенный импульс 
на движение, а затем остановить объ-
ект таким же, но противоположным 
по направлению импульсом.

То есть в космосе двигателям не при-
ходится преодолевать силу притяже-
ния Земли, поэтому они могут быть 
менее мощными и более энергоэффек-
тивными, но при этом им нужно посто-
янно обеспечивать не только переме-
щение дрона, но и его стабилизацию 
в пространстве, что требует наличия 
у аппарата большего количества дви-
гателей, способных обеспечивать его 
перемещение во всех плоскостях, — со-
общил Павел Краснопёров.

Он добавил: для обеспечения безо-
пасности космонавтов и сохранности 
оборудования на борту РОС должны 
быть предусмотрены решения, которые 
исключат возможность повреждения 
беспилотником приборов или нанесе-
ния травм членам экипажа. Поэтому все 
подвижные элементы конструкции ап-
парата должны быть защищены, а так-
же предусмотрена активная система 
поддержания дистанции от экипажа 
и окружающих объектов.

Передайте за переезд
В Крыму возникли проблемы с переносом номеров к местным операторам

Валерий Кодачигов,  
Наталья Башлыкова

В Крыму возникли массовые пробле-
мы с переносом номеров к местным 

операторам, узнали «Известия». Абонен-
ты федеральных компаний не могут пор-
тировать номера в сети региональных. 
Сложности есть и в других субъектах: 
людям, переехавшим из одного регио-
на в другой, зачастую приходится зво-
нить по повышенным тарифам. Минциф-
ры и ФАС уже прорабатывают способы 
решения проблемы. Эксперты полагают: 
проблемы на полуострове могли возник-
нуть из-за того, что ни один федераль-
ный сотовый оператор там до сих пор 
и не появился.

О том, что часть крымских абонен-
тов не могут воспользоваться услу-
гой Mobile Number Portability (MNP, пе-
ренос номера), «Известиям» рассказал 
один из связистов, работающих на по-
луострове. О проблемах в социальных 
сетях пишут и пользователи — они жа-
луются, что не могут перенести свой но-
мер из МТС, чьи сим-карты продаются 
в Крыму (сам оператор работает в регио-
не на сетях других компаний), в «Миран-
да-медиа», одним из акционеров кото-
рой является «Ростелеком».

Один из операторов действительно 
препятствует переходу своих абонен-
тов — проблема затронула по крайней 
мере несколько сотен его клиентов, от-
метил представитель «Миранды». Опе-
ратор-донор ссылается на несоответ-
ствие заявления (о переходе абонента) 
правилам. Однако портация с других 
компаний связи, работающих в Крыму 
и Севастополе, проходит без проблем.

В МТС отказались от комментариев. 
Причины того, почему МТС не работает 
в Крыму напрямую, в компании не ком-
ментируют.

— Из всей «большой сотовой четвёр-
ки» лишь МТС продаёт в Крыму сим-

карты, но они относятся к её красно-
дарскому филиалу, — объяснил партнёр 
ComNews Research Леонид Коник.

По его словам, де-юре МТС в этой си-
туации права.

— Порядок оказания услуг телефон-
ной связи, который регламентирует 
MNP, фиксирует возможность сохра-
нить абонентский номер при смене опе-
ратора только в пределах территории 
субъекта федерации. Сим-карты МТС 
в Крыму относятся к Краснодарскому 
краю, — сказал он.

«Миранда-медиа» хочет перено-
сить эти номера в Крыму, но это дру-
гой регион, и сервис MNP тут неприме-
ним, объяснил эксперт. По его мнению, 
в ситуации должны разобраться ФАС 
и Роскомнадзор. Он считает: требова-
ние к МТС об открытии портирования 
было бы справедливым, ведь её сим-
карты официально продаются на по-
луострове.

С момента воссоединения Крыма 
с Россией прошло уже более десяти лет, 
но ни один федеральный сотовый опе-
ратор там до сих пор не появился. 
С 2014 года все участники российской 
«большой сотовой четвёрки» воздержи-
вались от выхода в республику и город 
федерального значения Севастополь, 
опасаясь западных санкций, отметил 
Леонид Коник. Аналогично вели себя 
и крупные банки.

— Однако с 2023 года они открывают 
на территории Крымского полуостро-
ва отделения и банкоматы, подпав под 
санкции. Но с операторами мобильной 

связи ситуация не изменилась — отча-
сти из-за того, что частоты в Крыму до-
стались другим игрокам, — указывает 
эксперт.

С 2014 года в Крыму и Севастополе 
работает ООО «К-Телеком» (бренд Win 
mobile), которое опирается на инфра-
структуру бывшей украинской «доч-
ки» МТС, поэтому многие крымчане 
ассоциируют «К-Телеком» с МТС, рас-
сказал Леонид Коник. Проблем с пе-
реносом номера из сетей операторов, 
которые имеют сотовую инфраструк-

туру на полуострове, у «Миранда-ме-
диа» возникать не должно, считает он. 
Наряду с Win mobile там присутствуют 
компании «Волна мобайл» (ООО «КТК 
Телеком») и «Крымтелеком», а также 
«Севмобайл», работающий только в Се-
вастополе и Балаклаве, причём лишь 
в 3G и GSM. «Крымтелеком» пока так-
же не поднялся выше третьего поколе-
ния мобильной связи, описал эксперт 
ситуацию на крымском рынке сотовой 
связи.

— Ещё в 2018 году были приняты по-
правки к закону «О связи», которые обя-
зали всех операторов отменить любой 
роуминг в пределах России. Но Крым 
фактически остался вне этих норм 
в силу того, что ни один из операторов 
«большой четвёрки» там физически 
не присутствует и использует мощно-
сти локальных полуостровных операто-
ров. Это позволяет формально обходить 
закон о роуминге, — отметил председа-
тель комитета Госдумы по региональ-
ной политике Алексей Диденко.

Некоторое время операторам шли 
навстречу, чтобы избежать санкций 
и сохранить возможность вбелую поку-
пать оборудование, добавил он. Но в по-
следние два года для этого нет никаких 
оснований: прямой импорт из стран 
НАТО в Россию средств связи запрещён, 
а всё, что покупается, идёт либо из дру-
жественных стран, либо по параллель-
ному импорту. Поэтому, конечно, опе-
раторов нужно принуждать наконец 
преодолеть этот психологический ба-
рьер, считает депутат.

— Если они не откроют свои офисы 
и не создадут инфраструктуру в Крыму 
и других новых регионах России, то бу-
дем рассматривать законопроект, ко-
торый их прямо обяжет к этому, — до-
бавил он.

В Крыму и Севастополе у «Билайна», 
как и у других крупных операторов, нет 
собственной инфраструктуры связи, 
объяснил «Известиям» представитель 
оператора.

— Это обусловлено отсутстви-
ем доступа к необходимым частотам 
и прочим ресурсам. В этих условиях 
мы ведём активную работу с местными 
операторами, которые выступают роу-
минговыми партнёрами, — добавил он.

В «Теле2» приняли решение упразд-
нить дополнительную плату за поль-
зование услугами связи на территории 
Республики Крым и Севастополя, рас-
сказала «Известиям» представитель 
оператора Дарья Колесникова.

— Во время пребывания абонентов 
в этих регионах минуты и гигабайты бу-
дут тарифицироваться, как в домаш-
нем регионе: расходоваться из пакета 
или оплачиваться по стандартным ус-
ловиям тарифного плана. Компания уже 
приступила к соответствующим дора-
боткам в IT-системах и планирует при-
вести тарифы в регионе в соответствие 
с общероссийскими этой осенью, — от-
метила она.

Общество

« С 2014 ГОДА ВСЕ УЧАСТНИКИ РОССИЙСКОЙ «БОЛЬ-
ШОЙ СОТОВОЙ ЧЕТВЁРКИ» ВОЗДЕРЖИВАЛИСЬ ОТ ВЫ-
ХОДА В КРЫМ И СЕВАСТОПОЛЬ, ОПАСАЯСЬ ЗАПАД-

НЫХ САНКЦИЙ. АНАЛОГИЧНО ВЕЛИ СЕБЯ И КРУПНЫЕ БАНКИ
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на недостоверные документы 
поступило в ФАС в 2023 году

жалоб

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный текст  
читайте на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 1 июля 2024

Культура

К новым 
берегам 
Праздник «Алые паруса»  
расширил географию

Андрей Туманов

Г лавный в стране праздник выпускников состоялся. Де-
сятки тысяч петербургских 11-классников, а также их ро-

весники из Крыма, ДНР, ЛНР, Гагаузии, стран СНГ и Африки 
встретили бриг «Россия» на набережных Невы и увидели вы-
ступления популярных артистов. На инновационную «био-
ническую» сцену перед Главным штабом вышли Мот, Люся 
Чеботина, ST, Ваня Дмитриенко и другие кумиры нового по-
коления. А музыкальный мини-спектакль театра «Трикстер» 
и оркестра CAGMO на песни «Короля и Шута» стал подарком 
не только для детей, но и для их родителей, смотревших шоу 
в прямой трансляции Пятого канала. Корреспондент «Извес-
тий» разделил радость момента с ребятами, вступающими 
во взрослую жизнь.

�� ПОГОДА НА ПЯТЁРКУ

В 20-й раз после своего возрождения прошёл праздник вы-
пускников «Алые паруса». Славная петербургская традиция, 
уходящая корнями ещё в 1968-й, в конце 1970-х была прервана, 
и возобновили её только в 2005 году: идею подал президент 
Владимир Путин, а за реализацию взялись Акционерный Банк 
«РОССИЯ», правительство Санкт-Петербурга и Пятый канал.

Грандиозное шоу, как и прежде, стартовало на Дворцовой 
площади, где десятки тысяч только что закончивших школу 
ребят окружили футуристическую сцену, открытую к обзору 
с разных сторон и увенчанную трёхуровневой крышей с вол-
нообразными экранами. Инженеры, работавшие над этой кон-
струкцией, признались «Известиям», что задача была вдвойне 
непростой из-за необходимости предусмотреть возможность 
сильного ветра. Но погода в этот вечер, кажется, тоже решила 
сделать подарок выпускникам: никаких бурь, на небе — ни еди-
ного облачка. Даже дневная жара к 22 часам спала.

Зато было по-настоящему жарко от горячих хитов звёзд 
российской эстрады: лайн-ап концерта объединил самых ак-
туальных исполнителей сезона. Это AMIRCHIK, IOWA, Люся 
Чеботина, Ваня Дмитриенко, Алсу, ST и хедлайнер шоу Мот.

Ну а официальный старт празднику по традиции дал гу-
бернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов, символи-
чески ударив в рынду.

— Сегодня город и вся Россия 
приветствуют вас на пороге взрослой жиз-
ни. Теперь вы решаете всё сами. И наша страна — свобод-
ная Россия — сегодня тоже всё решает сама. Так было 300 лет 
назад, когда Петр I создал Российскую империю, основал 
Санкт-Петербург. Так и сейчас — наш президент продолжа-
ет дело Петра Великого. Так будет завтра, потому что у нас 
есть вы — наши наследники! Сегодня с вами вся Россия! — 
воскликнул губернатор, и в ответ ему толпа стала сканди-
ровать «Россия!»

�� ВСЯ РОССИЯ — ОДНА СЕМЬЯ

Предваряя концертные номера, ведущие Дмитрий Хруста-
лёв и Ида Галич рассказали о сквозной теме вечера. Посколь-
ку 2024-й был объявлен Годом семьи, организаторы решили 
показать в шоу разные грани и воплощения этого понятия. 
Ведь семья в широком смысле — это не только родственни-
ки, но и трудовой коллектив и народ. Визуальным симво-
лом концепции стало появившееся в самом начале на экра-
нах сцены изображение огромного дерева, крона которого 
раскинулась на волнообразных «бионических» поверхно-
стях крыши.

Но особенно символичным в контексте семейной темы 
оказался продемонстрированный на экранах фрагмент ма-
риупольского праздника «Алые паруса», который прошёл 
23 июня. С 2022 года азовский город — побратим Санкт-
Петербурга. И вот уже в третий раз ребята из ДНР тоже зага-
дали желание, увидев приближение яхты «Ассоль». Ну а луч-
шие из выпускников после этого отправились в Северную 
столицу и уже на Дворцовой площади смогли почувствовать 
себя одной семьёй с петербургскими школьниками, глядя 
вместе с ними на кадры из своих родных мест.

Для Риты Кузубовой из Мариуполя праздник в Питере 
стал двойным: «Алые паруса» совпали с днём её рождения. 
После вручения аттестатов, которое состоялась в Петер-
бурге в пятницу днём с участием министра просвещения 
Сергея Кравцова и Александра Беглова, девочка подели-
лась с «Известиями», что такого многолюдного празднова-
ния у неё ещё не было.

— Я очень жду «Алых парусов»! Думаю, праздник будет 
очень хороший! — выразила уве-

ренность Рита. И не зря: 
вместе со своими товарищами она 
осталась в полном восторге от увиденного.

«На “Алых парусах” настроение лучшее просто», — не сдер-
живает эмоций ещё одна школьница из Мариуполя Настя 
Васильева. 

«Адреналин выше крыши, я не знаю, просто с ума схожу 
от этого!» — признаётся другая школьница Настя Кузнецова.

К слову, «Алые паруса» посетили помимо россиян вы-
пускники из стран СНГ, Гагаузии и даже из Африки. Немало 
иностранцев приехало и в качестве журналистов. Праздник 
освещали корреспонденты из Китая, Вьетнама, ОАЭ, Вене-
суэлы, Ливана и других государств.

�� ОРКЕСТР НА ШАРМАНКЕ

Яркой особенностью шоу на Дворцовой стал реквизит — 
многократно увеличенные предметы, например чаша ме-
таллургического завода, окружённая снопом искр (в номере 
ST «Классика»), или вырастающая из сцены прямо на глазах 
публики огромная шарманка, на крыше которой размещает-
ся настоящий оркестр — петербургский коллектив CAGMO.

Вместе с хором музыканты исполнили подборку из не-
стареющих песен группы «Король и Шут». «Лесник», «Кукла 
колдуна», «Проклятый старый дом», «Грохочет гром» прозву-
чали в неожиданных аранжировках, а в это время на аванс-
цене развернулось красочное представление, соединяющее 
цирк, пантомиму и хореографию. Вдохновившись хоррор-
эстетикой «КиШ», театральная компания «Трикстер» создала 
фантасмагорию с причудливыми костюмами и ростовыми 
куклами. Визуальную составляющую дополняли экранные 
заставки в стиле киберпанк.

Впрочем, театральных элементов хватало и в других се-
тах. IOWA, выйдя в красном боксёрском халате, устроила 
на сцене бойцовский поединок: получилась неожиданная 
смысловая «рифма» строкам «Пульсом бьёт бит». А во вре-
мя выступления Тоси Чайкиной с песней «Я не хочу сидеть 
дома» акробаты танцевали прямо на крыше, обыгрывая 
космическую тему, так что новые высоты были покорены 
не только фигурально, но и буквально. Чайкина призна-

лась «Известиям», что от публики она в восторге.
— Я очень рада, что это случилось. 

Так много счастливых 

лиц — ребят, которые перешли в новый жизненный этап! Моя 
миссия — вдохновить их, — поделилась Тося. И посетовала, 
что у неё самой выпускного вовсе не было — она закончила 
только девять классов.

Рэперу ST повезло немного больше: со школой он про-
щался в ДК под дискотеку и игру на бильярде. Но с «Алыми 
парусами» это всё равно не сравнить.

— Такого, чтобы кто-то выступал, у нас точно не было. Это 
невероятно круто! — поделился рэпер с «Известиями». Днём 
же в преддверии выступления он плавал на лодке и видел 
бриг «Россия».

— Корабль ждал момента, когда его алые паруса подни-
мутся и наполнятся ветром, который унесёт выпускников 
в светлое будущее! — поэтично высказался артист.

�� ПО НОВОМУ ПУТИ

И наконец это свершилось. На фоне невероятного салю-
та, окрасившего ночное небо Петербурга, символ празд-
ника — корабль под алыми парусами величественно вошёл 
в акваторию Невы, сопровождаемый (сюрприз!) флайбор-
дистами: подобно дельфинам, они прыгали в воду и снова 
взлетали над рекой.

Зрители прямой трансляции в это время наблюдали 
не только красочное водно-пиротехническое шоу, но ещё 
и театрально-хореографические мизансцены, складывающи-
еся в романтическую историю пары. Под переаранжирован-
ные песни разных лет — от «Нажми на кнопку» группы «Техно-
логия» до «Миллиона голосов» Полины Гагариной — юноша 
и девушка знакомились, начинали отношения, испытывали 
соблазны, а в итоге шли под венец, создавали новую семью.

Метафоричным отражением этого финала стал неожи-
данный элемент на носу брига, прежде в шоу не появляв-
шийся: светящийся кристалл, который, раскрываясь, пре-
вращался в цветок. Но им и флайбордистами новшества 
не ограничились: сам маршрут корабля был изменён.

Парусник проследовал от Летнего сада через разведён-
ные Троицкий и Дворцовый мосты, а разворот совершил 
перед Адмиралтейской набережной. Таким образом, путь 
его оказался длиннее. И даже после окончания фейервер-
ка восхищённые зрители ещё могли какое-то время любо-

ваться бригом, провожая его взглядом...
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«Мотивируют не призы и награды, а любовь к ремеслу»
Обладатель Кубка Стэнли Сергей Бобровский — о долгожданном чемпионстве, соперничестве с «Эдмонтоном» и Панарине

Марат Сафин

И з трёх российских обладателей Куб-
ка Стэнли фигура Сергея Бобров-

ского выделяется больше всего. Дале-
ко не только потому, что современный 
вратарь по значимости больше полови-
ны команды. Важен его путь к победе. 
Сергей, безусловно, звезда с пристав-
кой «супер». Возможно, это заявление 
вызовет сомнение у многих. Бобровский 
даёт много интервью, но никогда — резо-
нансных, не попадает в скандалы, никак 
не привлекает внимание к собственной 
личности за пределами хоккейной пло-
щадки. Он необычайно целеустремлён, 
но при этом предельно скромен. Имен-
но скромность Сергея, жизненная необ-
ходимость переживать всё внутри рож-
дают другие качества: скрупулёзность 
подготовки, никогда не прекращающий-
ся самоанализ, долгие поиски выхода 
из сложных ситуаций и пути к постоян-
ному самосовершенствованию.

В эксклюзивном интервью «Спорт-
Экспрессу» и «Известиям» голкипер 
«Флориды» рассказал о том, как он шёл 
к долгожданному титулу.

Было ли ощущение после прошлогод-
него финала, что команда может боль-
ше не забраться так высоко?

После финала 2023-го было ощу-
щение благодарности за неоценимый 
опыт, важный опыт, который во многом 
позволил нам пройти весь путь до кон-
ца в этом году.

В какой момент вы поняли, что повторе-
ние прошлогодней истории возможно?

Только по факту.

Какой момент (кроме финала) вы бы на-
звали в плей-офф самым сложным?

В каждой серии были свои сложные 
моменты. Мы обыграли очень сильных 
соперников. Ни в одной из игр не было 
легко, и каждая из команд заставляла 
нас выходить из зоны комфорта и на-
ходить новые решения.

3:3 в финальной серии после 3:0. О чём 
нужно думать в этот момент? Как гото-
вить себя, свою голову к решающей игре?

Было нелегко. После того как счёт 
стал 3:3, было точно такое же ощущение, 
как в прошлом году, после пятой игры 
против «Вегаса». Было чувство, что всё, 
конец. Единственное, что в том году это 
был действительно конец, а в этом у нас 
был ещё один шанс. И, по сути, нет раз-
ницы, что было до. Счёт равный, седь-
мая игра всё решит. Важным момен-
том было решение тренера и вратарей 
дать мне дополнительный день отдыха. 
Я расслабился, перезагрузился и хоро-
шо подготовился к седьмой игре.

Как нужно играть против Макдэвида вам 
лично? Что именно вы говорили партнё-
рам, подсказывали ли, как против него 
действовать?

Он очень быстрый и манёвренный. 
Против него важно играть плотно. 
Нельзя давать ему время и место. Вся 

пятёрка должна быть сконцентрирова-
на и помогать друг другу. Считаю, пар-
ни справились со своей задачей на от-
лично.

Выбил ли из колеи хитрый гол от Макдэ-
вида с острого угла?

Так сложилась ситуация. Из-за тра-
фика я вынырнул на него, и уже было 
поздно корректировать свою пози-
цию, чем он мастерски и воспользовал-
ся. По сути, после момента нет разницы, 
как соперник забил. Моя это ошибка 
или всей пятёркой недоработали. Са-
мое важное — это следующий момент.

Кроме Макдэвида у «Эдмонтона» есть 
и другие сильные игроки. Стоит ли обра-
щать внимание на особенности каждо-
го либо надо просто играть по моменту?

Я играю по моменту. Со време-
нем уже знаешь игроков, знаешь, чего 
можно ожидать, но это всегда остаётся 
на втором плане. Главное — сам момент.

Можно ли назвать «Флориду» макси-
мально голодной командой? У вас было 
много мастеров, которые когда-то в дру-
гих клубах ушли на второй план.

Не совсем понимаю, о чём речь. У нас 
последние три года хорошая бое вая 

команда, которая прогрессировала 
от сезона к сезону. Сплочённый кол-
лектив, дополняющий и поддержива-
ющий друг друга.

Как вёл себя в общении с командой ген-
менеджер Билл Зито? Все видели, как 
эмоционально он реагировал на пора-
жения в ложе.

Билл Зито всегда старается снять 
давление с игроков. Он делает всё воз-
можное и невозможное, чтобы ребята 
ни о чём не переживали, только игра-
ли в хоккей и получали от этого удо-
вольствие.

Чувствовали ли после назначения Зито 
в 2020-м, что пришёл человек, который 
вас прекрасно знает?

Да, с Биллом мы знали друг друга 
со времён «Коламбуса». Я чувствовал 
его поддержку.

Удивились, когда Александр Барков 
на льду первым передал кубок вам?

Я был счастлив получить свою меч-
ту и наслаждался по полной этими не-
сколькими мгновениями с кубком над 
головой.

Когда комиссар НХЛ Гэри Беттмэн 
назвал имя лауреата на приз лучше-
му игроку плей-офф «Конн Смайт 
Трофи», расстроились, что его дали 
не вам, а Макдэвиду? Или вообще было  
уже всё равно и вы не обратили вни-
мания?

Мы выиграли самый главный приз, 
и я был счастлив, что спустя 14 лет тя-
жёлой работы нам удалось пройти этот 
путь.

Панарин мог оказаться с вами во «Фло-
риде», но выбрал «Рейнджерс». Не под-
шучивали над ним, что он сделал непра-
вильный выбор?

Артемий играет в мощной коман-
де. Счёт в серии с ними был 1:2, и не-
известно, что бы получилось, если бы 
мы не выиграли в овертайме четвёртую 
игру. При счёте 1:3 ехать в «Мэдисон-
сквер-гарден» было бы очень нелегко.

В НХЛ вы выиграли две «Везины» (приз 
лучшему вратарю сезона), чемпионство. 
Какая мотивация будет сейчас?

Меня мотивируют не призы и на-
грады. Мною движет любовь к своему 
ремеслу. Мне 35, но в душе я тот же 
мальчишка, который любил хоккей 
в пять–семь лет и который не замечает 
течения времени, когда выходит на лёд.

Видели новость: в заметке о финале 
на сайте ИИХФ не упомянули ни вас, 
ни Тарасенко с Куликовым? Насколь-
ко это неприятно — в Америке вас но-
сят на руках, а в Европе делают вид, что 
россиян в хоккее не существует?

Не стоит реагировать на мнение 
и позицию каждой отдельной органи-
зации или отдельных личностей. Каж-
дый имеет право на ведение своих дел, 
как он считает нужным.
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В прошлом году постоянная вокалистка 
группы «Город 312» — Светлана (Ая) Наза-
ренко — была вынуждена взять творче-
скую паузу из-за проблем со здоровьем: 
после трижды перенесённого корона-
вируса у неё развилось поражение лёг-
ких. Поначалу её коллеги планировали 
дождаться выздоровления солистки, 
но борьба с недугом затянулась, и было 
принято решение найти временную за-
мену: ею стала Диана Макарова, участ-
ница «Голоса-12». Поклонники отнеслись 
к новой певице хотя и с настороженно-
стью, но без негатива. Ведь главное, что 
это позволило «Городу 312» продолжить 
выпускать песни.

Ранее в 2024-м у коллектива вышло 
два сингла совершенно противополож-
ного плана: скорбный «Реквием» в па-
мять о жертвах теракта в «Крокус Сити 
Холле» и заряжающая оптимизмом «Ра-
дость», где звучат голоса обеих соли-
сток — Аи и Дианы. Теперь же появился 
третий трек, снова только с Дианой, — 

и он находится на эмоциональной шка-
ле примерно посередине между «Рек-
виемом» и «Радостью». Но фирменное 
поп-роковое звучание всё же наполне-
но светом. А главное, несмотря на пока 
ещё не очень привычный вокал, здесь 
сразу слышен узнаваемый мелодиче-
ский стиль «Города 312». Ждём новый 
альбом!

Имя соул-певицы Марши Амбросиус 
российским меломанам вряд ли хо-
рошо известно, и её очередной релиз 
вполне мог бы пройти незамеченным, 
по крайней мере у нас. Но дело меняет 
участие Dr. Dre в записи диска. Давно 
такого не было, чтобы один из главных 
рэперов и саунд-продюсеров совре-
менности взялся сделать не просто 
одну композицию, а полноценный лонг-
плей. И, хотя с Маршей он прежде уже 
сотрудничал и она ему человек не чу-
жой, появление пластинки «Casablanco» 
всё равно иначе как чудом не назовёшь.

Дело ещё в том, что в 2021-м Dr. Dre 
перенёс тяжелейшую операцию на го-
ловном мозге, и у поклонников были 
сомнения, что он в принципе вернёт-
ся к активному творчеству. Но, види-
мо, музицирование с Амбросиус стало 
для него своего рода реабилитацион-
ной терапией. И теперь уже очевидно, 
что талант продюсера ничуть не по-
страдал.

Полный диск в России официально 
недоступен (хотя все мы знаем, что надо 
делать в таком случае), а вот официаль-
ное видео, опубликованное Маршей 
на своём YouTube-канале, можно посмо-
треть и из нашей страны. С него-то и ре-
комендуем начать. Это харизматичная, 
изысканная смесь соула с хип-хоп-битом 
и инструментальными вкраплениями 
струнных, фортепиано и гитары.

Питерская инди-группа «Самое большое 
простое число» (СБПЧ) любит экспери-
ментировать со стилями. Их прошлая ра-
бота, мини-альбом «Милый друг, ниче-
го не бойся», была написана совместно 
с композитором-авангардистом Влади-
миром Горлинским и исполнена акаде-
мическим коллективом N’Caged. Новый 
сингл «Дикий» на первый взгляд более 
привычен хотя бы потому, что рождён 
самим коллективом — без экстравагант-
ных коллабораций. Однако дикий стиле-
вой микс налицо и здесь.

Начинается номер с псевдофолково-
го вступления, продолжается специфи-
ческим вокалом Евгении Борзых, у кото-
рой при этом крайне прилипчивая, почти 
попсовая мелодия, а затем в игру вступа-
ет Кирилл Иванов со своей декламацией. 
В проигрышах же между куплетами воз-
вращается фолк. Всё вместе — отчётли-
во индивидуальное, небанальное и не-
много странное высказывание, которое 

тем не менее обладает нетипичной для 
радикального инди запоминаемостью.

На «Яндекс Музыке» «Дикий» сопро-
вождён мультяшным вертикальным ви-
део: нарисованная цветными каран-
дашами анимация вроде бы и не несёт 
собственного содержания, но весьма 
точно передаёт настроение песни.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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«ГОРОД 312» —  
«ТЫ МЕНЯ НЕ СЛЫШИШЬ»

«САМОЕ БОЛЬШОЕ 
ПРОСТОЕ ЧИСЛО» — «ДИКИЙ»

MARSHA AMBROSIUS — «WET»

Юлия Фролова, Валерия Чуб,  
Андрей Туманов

А мериканский рэпер Канье Уэст 
29 июня прилетел в Россию. Музы-

кант гостит в Москве, чтобы лично по-
здравить с днём рождения Гошу Рубчин-
ского — главного дизайнера его бренда 
одежды Yeezy, подтвердила «Известиям» 
коллега модельера Алёна Ткач. Офици-
ально о поездке рэпера не сообщалось. 
В мае СМИ писали о готовящемся кон-
церте Уэста в «Лужниках». Позже эту ин-
формацию опровергли, однако слухи 
о возможном выступлении Канье с тех 
пор регулярно возникали снова. Воз-
можно, не без оснований. «Известия» 
собрали всё, что на данный момент из-
вестно о поездке Йе в Москву.

�� УЭСТ ШРЁДИНГЕРА

Пассажиров столичного метрополи-
тена удивить сложно — каких только 
персонажей не встретишь в подзем-

ке, особенно на центральных станци-
ях. Возможно, поэтому на видео Канье 
Уэст спокойно, безо всякого ажиота-
жа, выходит со станции «Охотный Ряд». 
Видеозапись облетела все социальные 
сети, а вслед за этим в Telegram-канале 
продюсера Яны Рудковской появилось 
подтверждение: Канье действительно 
в России.

«Молния! Канье Уэст уже в Москве. 
Скрестим пальцы по шоу в “Лужниках” 
в будущем. Мои ставки: если оно будет, 
то 80 тыс. soldout за три дня. Ну ладно, 
неделю максимум. Мегакрутой он, ко-
нечно, что тут вообще говорить», — на-
писала продюсер.

Именно Рудковская в начале мая со-
общала о готовящемся приезде Уэста 
в Россию. Тогда в СМИ разошлась ин-
формация о подготовке его высту-
пления в «Лужниках» 8 июня — якобы 
свой день рождения Уэст планировал 
отпраздновать в Москве вместе с су-
пругой Бьянкой Цензори. Эту инфор-
мацию «Известиям» тогда опровергли 

пресс-служба «Лужников» и создатель 
концертного агентства TCI Эдуард Рат-
ников. По словам последнего, перегово-
ры действительно велись, но стороны 
не сошлись по гонорару — слишком вы-
соким оказался ценник звезды ($5 млн).

На этот раз артист всё-таки доехал 
до Москвы. Правда, цель июньского пу-
тешествия Уэста в Россию пока не свя-
зана с его концертными планами: му-
зыкант прилетел поздравить с днём 
рождения своего друга и коллегу Гошу 
Рубчинского. Накануне модельеру 
и главному дизайнеру бренда Yeezy ис-
полнилось 40 лет. Поздно вечером Уэст 
и Рубчинский провели время в ресто-
ране «Белуга». Менеджер заведения 
Дина Дудиева подтвердила «Извести-
ям» факт визита американской знаме-
нитости и его российского друга.

— Вчера ребята ужинали у нас, — от-
метила Дудиева.

Кроме того, сведения о частном ви-
зите Уэста к Гоше подтвердили «Изве-
стиям» сразу несколько источников 

в концертной среде, а также коллега 
Рубчинского Алёна Ткач, отказавшись 
от дальнейших комментариев.

— Подтверждаю, но, к сожалению, 
на данный момент мы не можем дать 
комментарий, — сказала она в ответ 
на соответствующий запрос.

Отказался комментировать «Изве-
стиям» информацию о приезде рэпе-
ра в столицу и менеджер Уэста Джо-
зеф (Джей Джей) Касье. По данным 
СМИ, частный самолёт рэпера призем-
лился 29 июня в аэропорту Внуково-3, 
а остановился музыкант в гостинице 
Four Seasons. Американский рэпер в бе-
лом спортивном костюме, очках и кеп-
ке попал в объективы камер «Известий». 
Поселившись в президентском люксе 
стоимостью примерно 1 млн рублей 
за ночь, Уэст решил прогуляться по го-
роду в компании Рубчинского. Они по-
сетили ГУМ, где пообедали на десятки 
тысяч рублей, полюбовались на Крас-
ную площадь.

�� С ВОЗВРАЩЕНИЕМ, КАНЬЕ

В Москве Канье не впервые. Так же 
внезапно музыкант при-
летел на встречу к Гоше 
Рубчинскому в 2016-м. 
В тот год создатель извест-
ного бренда одежды во-
шёл в топ-500 самых влия-
тельных людей в индустрии 
моды по версии Business of 
Fashion, Уэст предложил ему 
совместную коллаборацию 
для собственной марки Yeezy.

Но на повестке дня у Ка-
нье тогда был не только биз-
нес. Мультимедиа Арт Музей 
Москвы (МАММ) опубли-
ковал фотографию испол-
нителя на фоне экспонатов 
выставки Александра Род-
ченко «Опыты для будущего». 
По словам директора и осно-
вателя МАММа Ольги Свибло-
вой, рэпер сам выразил жела-
ние посетить музей, а также 
высоко оценил ретроспекти-
ву советского художника и фо-
тографа.

— Меня во время его визи-
та не было, но я знаю, что Канье очень 
понравилось в прошлый раз в МАММе. 
Он фотографировался на фоне работы 
Родченко — одной из конструкций, ко-
торую передала нам его семья. Конеч-
но, эти фотографии облетели весь ин-
тернет, — рассказала она «Известиям».

Директор МАММа сообщила, что 
хочет снова пригласить Уэста посе-
тить музей в компании Гоши Рубчин-
ского. Экскурсоводы МАММа готовы 
познакомить музыканта с работами 
Эрика Булатова — классика россий-
ского и мирового современного искус-
ства, чья экспозиция сейчас работает 
на Остоженке.

Прилетел друг-
волшебник
Что Канье Уэст делает в России

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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